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A Usina de Candiota, que pertence a Âmbar Energia, conhecida pela sua capacidade de 
geração térmica com uso do carvão mineral, faz uma aceno as renováveis e à transição 
energética, quando está instalando um parque gerador solar numa área da unidade. São 
3 mil placas que ajudarão a abastecer a demanda interna da usina. Pág. 8
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USINA DE CANDIOTA

Organizadores 
já projetam 

2ª edição

CACIMBINHAS MOTO FEST

www.tribunadopampa.com.br

Jadre Cruz foi um dos paticipantes do evento

GATO PALHEIRO

Entrevistas do TP
 começam no dia 18

CONVERSA COM OS ELEITOS
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Geração térmica e solar

De forma lúdica, 
livro busca a 

educação ambiental 
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TRANSIÇÃO ENERGÉTICA

Seminário será 
realizado em 

Candiota
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O problema é que geradores são caros e sua O problema é que geradores são caros e sua 
manutenção também. Candiota, que possui manutenção também. Candiota, que possui 

três estações de tratamento de água (ETAs) e, três estações de tratamento de água (ETAs) e, 
portanto, três locais diferentes de captações portanto, três locais diferentes de captações 
de água bruta precisariam em tese, de seis de água bruta precisariam em tese, de seis 

geradores para atender a demanda. Hoje possui geradores para atender a demanda. Hoje possui 
dois, um na ETA e outro na barragem da sede dois, um na ETA e outro na barragem da sede 

do município.do município.

GERADORES EM CANDIOTA 2GERADORES EM CANDIOTA 2

14 de novembro de 202422 OPINIÃO
EDITORIAL

Há desesperança 
com a Equatorial

A Europa tem feito movimentos de reestati-
zações de serviços públicos como água e energia 
elétrica privatizados no passado, porém esse 
movimento antineoliberal parece ser difícil ainda 
chegar ao Brasil. O governo Lula, por exemplo, que 
possui um viés mais à esquerda chegou a amea-
çar algumas medidas para reverter a privatização 
da Eletrobras feita no governo Bolsonaro, porém 
em seguida recuou em função da pressão que o 
mercado exerce nessas situações.

Por aqui, no Rio Grande do Sul, o receituá-
rio neoliberal não poupou a gloriosa Companhia 
Estadual de Energia Elétrica (CEEE). Já comen-
tamos sobre isso, que o desfecho de uma venda 
vexatória por R$ 100 mil não é culpa apenas dos 
‘malvadões’ neoliberais, mas sim de anos e anos 

de desmandos e utilização nada republicana da 
estatal, inclusive para o enriquecimento de poucos. 
De outro modo, ninguém, em sã consciência, pos-
sui dúvidas de que uma empresa de distribuição 
de energia elétrica possa ser defi citária. Não é em 
lugar algum do planeta. Para quebrarem a CEEE 
e vendê-la por bananas foi feita muita força e certo 
orquestramento.

A privatização, especifi camente deste setor, 
está sendo um desastre para o povo gaúcho. E 
vamos sempre esclarecer que há privatizações ne-
cessárias, porém serviços essenciais precisam de 

muito critério e amarração jurídica, caso se pense 
em entregá-los em mãos particulares.

Os depoimentos que a reportagem do TP
ouviu durante uma reunião da Associação de Mo-
radores e Amigos da Vila Residencial (AMAVR), 
em Candiota, esta semana, são desoladores. As 
pessoas não têm a mínima expectativa de que os 
serviços da Equatorial Energia vão melhorar, apesar 
do heróico esforço do representante da empresa 
em tentar convencer ao contrário. Um sentimento 
incrédulo e de impotência toma conta de todos. Não 
há conformismo da comunidade, entretanto, sobra 
desesperança, o que ao fi m é muito triste.

Como registramos na última edição do jornal, 
energia elétrica é algo básico e não pode perecer 
com tanta frequência. Nossas autoridades não po-
dem deixar que isso se normalize e esperamos sim 
em breve poder escrever neste mesmo espaço, que 
estamos tendo avanços nesse serviço essencial à 
vida e à nossa economia.

"

Um sentimento incrédulo e de 
impotência toma conta de todos. Não 

há conformismo da comunidade, 
entretanto, sobra desesperança, o que 

ao fi m é muito triste.

"
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POR MAIS FLÁVIOS POR MAIS FLÁVIOS 
NA EQUATORIALNA EQUATORIAL
O consultor de Relacionamento da O consultor de Relacionamento da 
Seccional Campanha da Equatorial Seccional Campanha da Equatorial 
Energia, Flávio Lamas (foto), merece Energia, Flávio Lamas (foto), merece 
atenção especial, notadamente pelo atenção especial, notadamente pelo 
seu comportamento e comprometi-seu comportamento e comprometi-

mento profi s-mento profi s-
sional. Os problemas sional. Os problemas 
últimos enfrentados em últimos enfrentados em 
Candiota na questão Candiota na questão 
do fornecimento de do fornecimento de 
energia elétrica, como energia elétrica, como 
já reportado exausti-já reportado exausti-
vamente pelo jornal, vamente pelo jornal, 
geraram e geram muita geraram e geram muita 
indignação por parte da indignação por parte da 
comunidade e de em-comunidade e de em-
presários. Os prejuízos, presários. Os prejuízos, 
como todos sabem, são como todos sabem, são 

incalculáveis. De peito aberto e sem receio de incalculáveis. De peito aberto e sem receio de 
enfrentar a crítica, por vezes até mais agressiva, enfrentar a crítica, por vezes até mais agressiva, 
Flávio Lamas tem feito a diferença e amainado a Flávio Lamas tem feito a diferença e amainado a 
imagem tão arranhada da Equatorial.imagem tão arranhada da Equatorial.

Na sessão ordinária da última segunda-feira Na sessão ordinária da última segunda-feira 
(11), na Câmara de Vereadores e Vereadoras (11), na Câmara de Vereadores e Vereadoras 

de Pedras Altas, assumiu novamente uma de Pedras Altas, assumiu novamente uma 
cadeira no Legislativo o progressista Heraldo cadeira no Legislativo o progressista Heraldo 

Machado. Ele passou a integrar a bancada Machado. Ele passou a integrar a bancada 
após a renúncia da vereadora Lídia Soares, após a renúncia da vereadora Lídia Soares, 

que segundo informações recebidas pelo jor-que segundo informações recebidas pelo jor-
nal, se afastou por problemas de saúde. Vale lem-nal, se afastou por problemas de saúde. Vale lem-
brar, que dona Lídia também foi vice-prefeita num brar, que dona Lídia também foi vice-prefeita num 

mandato tampão entre 2014 e 2016. Na tribuna, mandato tampão entre 2014 e 2016. Na tribuna, 
a presidente do Legislativo, Nádia Venâncio, a presidente do Legislativo, Nádia Venâncio, 

agradeceu à Lídia. “Pelo companheirismo, pela agradeceu à Lídia. “Pelo companheirismo, pela 
vontade de continuar lutando, mas a gente sabe vontade de continuar lutando, mas a gente sabe 

que a idade às vezes não permite”, assinalou.que a idade às vezes não permite”, assinalou.

LEGISLATIVO EM PEDRASLEGISLATIVO EM PEDRAS

Sempre quando acontece o desabastecimento Sempre quando acontece o desabastecimento 
de água tendo causa a eletricidade, o debate de água tendo causa a eletricidade, o debate 
dos geradores vem à tona. O jornal, baseado dos geradores vem à tona. O jornal, baseado 

em evidências técnicas, chegou a se posicionar em evidências técnicas, chegou a se posicionar 
contrário a compra de geradores elétricos para o contrário a compra de geradores elétricos para o 
sistema de abastecimento de água de Candiota. sistema de abastecimento de água de Candiota. 

A situação era simples, porque praticamente A situação era simples, porque praticamente 
nenhum sistema de água no mundo tinha esses nenhum sistema de água no mundo tinha esses 
equipamentos, pois as interrupções de energia equipamentos, pois as interrupções de energia 
mundo afora jamais passam de duas ou três mundo afora jamais passam de duas ou três 

horas. Mas tudo isso se modifi cou depois que a horas. Mas tudo isso se modifi cou depois que a 
Equatorial assumiu a concessão de distribuição Equatorial assumiu a concessão de distribuição 
de energia. As interrupções passaram a ser 8, de energia. As interrupções passaram a ser 8, 
10, 24h. A aquisição de geradores se tornou 10, 24h. A aquisição de geradores se tornou 
uma necessidade, inclusive para as casas e uma necessidade, inclusive para as casas e 

comércios.comércios.
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Talvez a solução seria e aqui não tem nenhum Talvez a solução seria e aqui não tem nenhum 
estudo de viabilidade, apenas uma ideia, seria estudo de viabilidade, apenas uma ideia, seria 
a Prefeitura ter um ou dois geradores volantes, a Prefeitura ter um ou dois geradores volantes, 

montados em cima de uma estrutura móvel montados em cima de uma estrutura móvel 
(de fácil engate num veículo), que fi cassem (de fácil engate num veículo), que fi cassem 

guardados em locais seguros e não fi xos como guardados em locais seguros e não fi xos como 
são hoje e sujeitos ao tempo e ao vandalismo, são hoje e sujeitos ao tempo e ao vandalismo, 

sendo deslocados quando necessários.sendo deslocados quando necessários.
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Em coletiva de imprensa esta semana, o prefei-Em coletiva de imprensa esta semana, o prefei-
to de Bagé, Mário Menna Kalil mandou a real e to de Bagé, Mário Menna Kalil mandou a real e 

disse que não garante o pagamento do 13º salá-disse que não garante o pagamento do 13º salá-
rio do funcionalismo municipal. Ele declarou que rio do funcionalismo municipal. Ele declarou que 

medidas de contenção estão sendo tomadas medidas de contenção estão sendo tomadas 
como a demissão de cerca de 300 cargos em como a demissão de cerca de 300 cargos em 

comissão (CCs).comissão (CCs).

13º EM BAGÉ13º EM BAGÉ

POR MAIS FLÁVIOS POR MAIS FLÁVIOS 
NA EQUATORIAL 2NA EQUATORIAL 2
Mesmo sem muitos poderes, Flávio veio e ouviu Mesmo sem muitos poderes, Flávio veio e ouviu 
pacientemente a comunidade candiotense, aco-pacientemente a comunidade candiotense, aco-
lhendo com empatia o sentimento indignante da lhendo com empatia o sentimento indignante da 
falta prolongada e sucessiva de energia elétrica. falta prolongada e sucessiva de energia elétrica. 
Flávio acredita e reverberou isso, de que as coi-Flávio acredita e reverberou isso, de que as coi-
sas vão mudar daqui por diante. Que serviços sas vão mudar daqui por diante. Que serviços 
e obras de melhorias serão executados antes e obras de melhorias serão executados antes 
do fi nal de 2024 e também no início do ano que do fi nal de 2024 e também no início do ano que 
vem. Apesar da incredulidade, a comunidade vem. Apesar da incredulidade, a comunidade 
reza para que Flávio esteja correto e que as reza para que Flávio esteja correto e que as 
coisas comecem a acontecer.coisas comecem a acontecer.

ÁGUA EM CANDIOTAÁGUA EM CANDIOTA
Esta semana, mais especifi camente na terça-feira Esta semana, mais especifi camente na terça-feira 
(12), um problema elétrico afetou o abastecimento (12), um problema elétrico afetou o abastecimento 
de água da região norte de Candiota (Vila Ope-de água da região norte de Candiota (Vila Ope-
rária, São Simão, União, João Emílio e Seival). rária, São Simão, União, João Emílio e Seival). 
O problema se agravou com um defeito grave no O problema se agravou com um defeito grave no 
transformador que alimenta a região da barragem transformador que alimenta a região da barragem 
da Vila Operária, onde é feita a captação de água da Vila Operária, onde é feita a captação de água 
bruta. O equipamento foi trocado pela Equatorial bruta. O equipamento foi trocado pela Equatorial 
na madrugada de quarta (13), tendo a comunida-na madrugada de quarta (13), tendo a comunida-
de sofrido por mais de 24h sem água. A normaliza-de sofrido por mais de 24h sem água. A normaliza-
ção do sistema ocorreu na manhã desta quarta.ção do sistema ocorreu na manhã desta quarta.

As obras para a instalação de uma unidade das As obras para a instalação de uma unidade das 
Lojas Havan em Bagé seguem a todo vapor. A Lojas Havan em Bagé seguem a todo vapor. A 

loja está sendo erguida no início da avenida Santa loja está sendo erguida no início da avenida Santa 
Tecla, próximo ao trevo de entrada e a promessa Tecla, próximo ao trevo de entrada e a promessa 
de inauguração é em 2025. A situação já foi alvo de inauguração é em 2025. A situação já foi alvo 

de polêmica política e debate judicial, pois nas de polêmica política e debate judicial, pois nas 
vésperas das eleições de 2020, o empresário vésperas das eleições de 2020, o empresário 

Luciano Hang e o então prefeito e candidato à Luciano Hang e o então prefeito e candidato à 
reeleição Divaldo Lara fi zeram um vídeo que falava reeleição Divaldo Lara fi zeram um vídeo que falava 

sobre a construção da loja na cidade e meio que sobre a construção da loja na cidade e meio que 
condicionava isso ao resultado eleitoral. O processo condicionava isso ao resultado eleitoral. O processo 

foi arquivado pela Justiça. Ironicamente, o prefeito foi arquivado pela Justiça. Ironicamente, o prefeito 
da cidade quando a loja for inaugurada será Luiz da cidade quando a loja for inaugurada será Luiz 

Fernando Mainardi (PT).Fernando Mainardi (PT).

HAVAN EM BAGÉHAVAN EM BAGÉ
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O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

Irão participar vereadoras e vereadores eleitos na região de cobertura impressa do jornal. 
Ao todo, serão cerca de 35 entrevistados 
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Esta semana pas-
sei uns dias em Chape-
có, Santa Catarina, e 
como um torcedor que 
faz tempo que não vai 
ao estádio, mas ainda 
gosta das coisas do fu-
tebol, fui conhecer o es-
tádio da Chapecoense, 
a Arena Condá. Um es-
tádio de pequeno porte, 
padrão do que alguns 
chamam de estádio 
raiz, para cerca 20 mil 
pessoas. Simples, com cadeiras apenas do lado 
da social, mas simpático, onde se pode assistir 
o jogo bem perto do campo. O que mais me 
chamou a atenção foi a proximidade do centro 
da cidade. O estádio fica a umas cinco quadras 
ou pouco mais que isso da praça central.

A cidade, que é menor que Pelotas, é 
aparentemente bem organizada e passa por um 
evidente processo de crescimento com muitos 
prédios sendo construídos.

Volto ao estádio situado na região central, 
porque faz tempo que venho falando da deca-
dência, da importância do esporte no meio da 
sociedade e no Rio Grande do Sul temos vários 
exemplos de equipes que não existem mais e 
de outras das quais ouvimos falar remotamente. 
Por exemplo, o Esportivo de Bento Gonçalves 
tinha um estádio próximo ao centro da cidade 
quando competia entre os melhores do Estado. 
Após uma boa ideia, resolveram construir um 
novo estádio, a Montanha dos Vinhedos, bonito, 
funcional e longe do centro. Lá se foram para 
longe as tardes de domingo e do velho e com-
petitivo Esportivo pouco se ouve falar.

O esporte precisa ser colocado em evi-
dência e evidência não combina com periferia.

Outro time que fez o mesmo caminho foi o 
Novo Hamburgo. Este caprichou e trocou o es-
tádio que ficava perto do centro para um bairro 
quase na divisa com São Leopoldo. Daí achar 
um jovem que seja torcedor do Novo Hamburgo 
deve ser raridade na região central da cidade. 
E lentamente o clube vai saindo de cena.

Outro que fez caminho semelhante a Es-
portivo e Novo Hamburgo foi o Lajeadense. O 
resultado foi o mesmo.

No Rio Grande do Sul quem tem um 
estádio a poucas quadras do centro da cida-
de é o Juventude, que como a Chapecoense 
continua com destaque em torneios regionais 
e nacionais. O Pelotas e o Brasil de Pelotas 
também possuem estádios próximos ao centro, 
mas em Pelotas a gestão dos clubes é muito 
complicada. 

Sempre fui contra colocar a Arena do 
Grêmio no Humaitá. A enchente mostrou que 
não poderia ter sido colocado em lugar pior. 
E se ocorrer de novo vai encher de novo. Ao 
contrário do Beira-Rio que com medidas rela-
tivamente simples pode ser colocado a salvo, 
a Arena do Grêmio vai ficar a mercê da sorte 
por muito tempo.

Nos municípios pequenos é importante 
que o esporte seja colocado em destaque e, 
como em esporte para públicos pequenos não 
há quem queira investir, é importante que os 
municípios, por seus executivos municipais 
passem a organizar eventos locais e regionais.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

FutebolFutebol

"
"

O esporte precisa ser colocado em 
evidência e evidência não combina 

com periferia.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos 
(1993-1996, 2001-2008) e auditor aposentado do 

Ministério do Trabalho

Em continuidade ao 
novo investimento 
do Tribuna do Pam-

pa, a TV TP, a equipe do 
jornal estará dando início 
na próxima segunda-feira 
(18), a mais uma série 
de entrevistas ao vivo. 
Intitulada Conversa com 
os eleitos – vereadores e 
vereadoras, irão participar 
aqueles escolhidos pela 
população para ocupar 
uma cadeira no Legislati-
vo a partir de 2025. 

A primeira entre-
vista será com os vereado-
res e vereadora eleita em 
Hulha Negra. O início das 
entrevistas é às 10h, sendo 
realizadas durante a ma-
nhã e tarde, na Câmara de 
Vereadores e Vereadoras, 
com um intervalo para 
horário de almoço. Cada 
participante terá em torno 
de 10 minutos para expor 
suas propostas de trabalho 
para a comunidade. 

Seguindo o mesmo 
padrão, os internautas 
poderão acompanhar as 
falas de seus candidatos 
ao vivo pelas redes so-
ciais do próprio jornal, da 

Nova série de entrevistas do 
Tribuna do Pampa começa 
na próxima segunda (18)

CONVERSA COM OS ELEITOS

Faço saber, que aos que este virem ou dele conhecimento tiverem, que foi o seguinte o resultado do pleito 
realizado neste Sindicato no dia 08 novembro de 2024:
Chapa Única: 25 votos. À vista do resultado foi eleita a chapa única, assim constituída:

SINDICATO RURAL DE CANDIOTA  
ELEIÇÕES SINDICAIS - EDITAL

DIRETORIA - Efetivos: Pres: Afrânio Meneses Dó-
glia, 1º Vice: Arturo Lima Isasmendi, 2º Vice: Eduardo 
M. Salomoni, 1º Sec: Onilda P. dos Santos, 2º Sec: 
Vera M. Rosa Netto, 1º Tes: Sergio Leonardo Suárez e 
2º Tes: Renato Sá. Suplentes: Clair Saraçol Soares, 
Claudio Schievelbein e Igor Figueiredo Brum

CONSELHO FISCAL – Efetivos: Thomaz F. Marques, 
Marco Antonio M. Domingues e Roberto Luiz R. Quin-
tanilha. Suplentes: Anastácia Peres Isasmendi, Maria 
Luisa Dóglia e Leonardo Dias Scarton.
DELEGADOS-REPRESENTANTES – Efetivo: Afrâ-
nio Meneses Dóglia. Suplentes: Arturo Lima Isasmen-
di e Eduardo M. Salomoni.

                                                       Candiota, RS, 11 de novembro de 2024.
Thomaz Furtat Marques - Presidente

mesma forma que acon-
teceu com os debates dos 
prefeituráveis e depois 
na conversa com os pre-
feitos, prefeita e vices, 
que foram entrevistados 
durante os meses de se-
tembro e outubro. 

A segunda entre-
vista será na terça-feira 
(19), com os eleitos de 
Candiota, a partir das 
10h, também no Legisla-
tivo. Em Pedras Altas, a 
Conversa com os eleitos 

acontece no dia 25 de 
novembro e em Pinheiro 
Machado, no dia 26.

O diretor  do jor-
nal, João André Lehr, 
estima que a nova série 
de entrevistas será igual-
mente de muita aceitação 
e audiência. “Temos por 
missão, produzir conteú-
dos jornalísticos  de qua-
lidade e estar em todas as 
plataformas. Na primeira 
série, o público ficou en-
gajado e já esperando pela 

próxima. A internet nos 
permite esses trabalhos 
diversificados e avançar 
na cobertura dos fatos da 
região”, afirmou.

A série de entrevis-
tas será realizada pelas 
jornalistas, Silvana Antu-
nes e Sabrina Monteiro, e 
novamente contará com o 
apoio técnico da Veríssi-
mo Produções, de Cláudio 
Veríssimo e mediação da 
equipe de jornalismo do 
TP. 
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

NOSSO CARVÃO

M o r a m o s  n u m 
município bem r ico, 
graças a abundância 
de nossas jazidas de 
carvão mineral e de 
calcário. São riquezas 
tidas como prejudiciais 
e que afligem os am-
bientalistas da hora. 
As tragédias climáticas 
são, talvez causadas 
pela mineração.

Obviamente respeitamos e vestimos o 
capuz de que a mineração pura e simples de 
fato polui e pode ser utilizado para batalhas de 
desprestígio.

Alguém tem que levar a culpa pelos des-
mandos dos países ricos e dominantes que, 
eles sim, nunca cuidaram do ambiente em que 
vivemos. Milhares de anos os países europeus 
e asiáticos, além dos Estados Unidos da Améri-
ca fizeram loucuras na mineração e agora com 
Trump vai continuar.

A China se afirmou como país rico e 
moderno com a mineração de carvão até no 
Uzbequistão e outros, como Azerbaijão, etc.

Na nossa vez, poluímos e causamos de-
sastres ambientais.
      

TECNOLOGIAS

Há métodos de minerar sem poluir. Todos 
sabemos disso. Quem é que mais vende gás 
no mundo hoje? Todos sabem que sem o gás 
russo, a Europa oriental e a ocidental não so-
breviveriam sem o gasômetro russo.

Cara pálida, que gás é esse que a Rússia 
vende? Sim, tem origem no carvão subterrâneo. 
Há tecnologia suficiente para minerarmos gás 
sem minerar o carvão. Isto é mais antigo que 
andar a cavalo.

O discurso ‘cara de pau’ é o problema. 
Não podemos aceitar tudo sem corcovear. Se 
o Putin pode, nós também podemos.

Tu achas que a JBS iria comprar a Usina 
de Candiota se não tivesse uma solução tec-
nológica capaz de minerar sem poluir? Eles já 
sabem das soluções.

Sofremos de coitadismo e tememos os 
cismos. Isso mesmo. Temos vergonha da nossa 
riqueza. No máximo gememos. Candiota tem 
que brigar com orgulho e conhecimento sobre 
estas questões. Gaguejar não leva a lugares 
frescos e de belas pastagens.

TUDO PODE SER...

...e será. Depende da boa luta e o bom combate. 
A causa é justa e muito boa. O combustível é 
a boa vontade.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

A Associação dos 
Moradores e Amigos da 
Vila Residencial (AMVR) 
se reuniu na última segun-
da-feira (11), na escola 
Jerônimo Mércio da Sil-
veira, para debater e en-
caminhar demandas com 
a empresa responsável 
pela distribuição de ener-
gia elétrica, a Equatorial 
Energia.

Como é de conheci-
mento público, a localida-
de, mais especificamente, 
tem sofrido muito com as 
faltas constantes e pro-
longadas de energia. Na 
oportunidade, o consultor 
de Relacionamento da 
Seccional Campanha da 
empresa, Flávio Lamas, 
ouviu os anseios e an-
gústias da comunidade. 
Como já havia se referido 
anteriormente em reunião 
com os empresários lo-
cais, Lamas acredita que 

Associação de Moradores 
de Candiota encaminha 

demandas com a Equatorial

RURAL

Projeto de Mainardi possibilita 
convênio de R$ 5 milhões 

para ovinocultura gaúcha
Joel Vargas/Ascom GVG

Assinado na manhã 
desta quarta fei-
ra(13), no Palácio 

Piratini, o Termo de Cola-
boração entre a Secretaria 
da Agricultura, Pecuária, 
Produção Sustentável e 
Irrigação (SEAPI) e a As-
sociação Brasileira de Cria-
dores de Ovinos (Arco), 
que autoriza o repasse de 
R$ 4.966.620,00 do fundo 
de Desenvolvimento da 
Ovinocultura do Estado 
(Fundovinos), para a Arco, 

afim de que sejam aplicados 
em projetos de fomento na 
cadeia da ovinocultura gaú-
cha. A escolha pela Arco 
se deu através de edital de 
chamada pública que sele-
cionou a melhor proposta 
técnica apresentada.

Bandeira antiga do 
deputado estadual Luiz 
Fernando Mainardi (PT), 
desde que foi secretário 
estadual da Agricultura, no 
Governo Tarso Genro, e 
autor de vários programas 

quando esteve à frente da 
secretaria como o “Mais 
Ovinos no Campo”, em 
que o governo financiava 
a retenção das matrizes 
para aumentar o rebanho, 
em abril de 2022, viu san-
cionado o PL15.823/22, de 
sua autoria, que autoriza a 
SeapI a firmar parceria com 
entidade do setor para gerir 
98% dos recursos deposita-
dos no Fundovinos.

Mainardi destacou 
que a Arco à frente do con-

vênio é a garantia de um re-
começo na implementação 
de uma série de programas 
para desenvolver o setor. 
“Este investimento vai re-
tornar todo para o Estado 
através de produção e ela se 
viabiliza, se o produtor tiver 
renda. A ovinocultura gaú-
cha tem renda, genética, as-
sistência e temos o produtor 
que precisa diversificar. A 
produção de ovelha é para 
o pequeno, médio e grande 
produtor. Todos podem 
produzir”, disse Mainardi.

O presidente da 
Arco, Edemundo Gressler, 
comemorou  o momen-
to como histórico para a 
ovinocultura gaúcha e bra-
sileira. “A partir de ago-
ra, vamos poder agir no 
aprimoramento sanitário, 
aspectos nutricionais, no 
manejo e desenvolvimento 
da cadeia como um todo. 
Com estes investimentos 
podemos em apenas dois 
anos dobrar a produção 
ovina no estado,que hoje 
conta com um rebanho 
em torno de 3 milhões de 
cabeças, atrás da Bahia e 
Pernambuco”, destacou.

Convênio foi assinado no Palácio Piratini

serviços e obras daqui por 
diante devem melhorar a 
confiabilidade do sistema.

A promessa  da 
Equatorial de forma ime-
diata é de que haverá uma 
força tarefa para a rea-

lização de podas a fim 
de evitar curtos-circuitos 
e melhoria da rede com 
troca de fios, postes e uso 
de espaçadores, além de 
averiguação dos serviços 
compartilhados de tele-

fonia e internet. Também 
foram debatidos questões 
de moradores que estão 
sofrendo com situações es-
pecíficas próximas a seus 
imóveis, como postes cain-
do e tensão desregulada.

Reunião aconteceu na escola Jerônimo Mércio da Silveira

J. André TP
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A próxima edição, assim como em janeiro deste ano, terá palco no CCTG Lila Alves 

*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Qual a relação entre 
Direito e Literatura e vice-
-versa? Direito e Literatura, 
irmãos, fi lhos da liberdade. 
Codependentes entre si, 
águas de um mesmo caudal. 
Se, de um lado, como afi rma 
Georges Abboud, “o direito 
depende da literatura para 
dela lhe emprestar as metá-
foras cuja hermenêutica dura 
das leis carece, por outro, o 
direito é devoto e guardião 
do que mantém viva a pos-
sibilidade do fazer literário, a 
liberdade”. O Direito, dito de outro modo, garante a Lite-
ratura (liberdade de expressão do pensamento, liberdade 
de criação, liberdade de circulação de ideias, vedação 
à censura prévia etc.). E a Literatura consagra muitas 
questões jurídicas ao longo de célebres obras. Além disso, 
a Literatura pode atribuir ao Direito um embelezamento 
que, vez ou outra, lhe falta, além de servir para explicar 
algumas questões complexas do universo das leis. Sem 
contar, registre-se, que ambos são linguagem

O movimento “direito e literatura” – sobretudo 
na vertente que costuma ser identifi cada como “direito 
naliteratura” – discute o valor da literatura para o jurista. 
Ler boas obras literárias seria uma forma de adquirir cul-
tura geral, ganhar eloquência e também aprender lições 
importantes sobre direito e ética. Nem toda obra literária 
trata do direito, mas aquelas que exploram temas jurídi-
cos são capazes de nos fazer refl etir com cuidado sobre 
características gerais do sistema jurídico. Essas obras 
também são capazes de nos fazer refl etir com cuidado 
sobre nossas obrigações éticas enquanto advogados, 
juízes, promotores, professores de direito etc. (SHECAI-
RA, Fábio Perin. A importância da Literatura para juristas. 
ANAMORPHOSIS – Revista Internacional de Direito e 
Literatura v. 4, n. 2, julho-dezembro 2018). 

Há vários exemplos. Cito alguns e convido-vos à 
refl exão: a negociação da lei e a metáfora da aliança ou 
do contrato social (Êxodo, do Antigo Testamento), o pro-
blema da legitimidade do direito (Antígona, de Sófocles), 
a relação entre vingança e justiça (Oresteia, de Ésquilo), a 
secularização frente aos critérios morais de classifi cação 
de crimes e punições que lhes são correspondentes (A 
divina comédia, de Alighieri), a obrigatoriedade de aplica-
ção da lei penal (Medida por medida, de Shakespeare), o 
problema da interpretação jurídica (O mercador de Vene-
za, de Shakespeare), a busca de uma justiça idealizada e 
as adversidades inerentes à realidade (Dom Quixote, de 
Cervantes), o indivíduo e a fonte de direitos a ele inerente 
(Robinson Crusoé, de Defoe, e Fausto, de Goethe), as 
falácias da argumentação jurídica (As viagens de Gulliver, 
de Swift), as implicações da anistia (O leitor, de Schlink), 
os efeitos perversos que subjazem nas leis mais bem 
intencionadas (O contrato de casamento e A interdição, 
de Balzac), a complexidade psicológica da culpa (Crime 
e castigo, Dostoievski), as descobertas e os avanços da 
criminologia (A ressureição, de Tolstoi), a incoerência das 
formas e conteúdos que o sistema jurídico estabelece 
(O processo, de Kafka), o processo de submissão dos 
indivíduos a partir do controle social exercido pelo regime 
totalitário (1984, de Orwell, e Admirável mundo novo, de 
Huxley), o absurdo do desprezo legal pela singularidade 
e subjetividade (O estrangeiro, de Camus), a Lei como 
instrumento de interdição (O senhor das moscas, de 
Golding), a questão do adultério e da construção da ver-
dade (Dom Casmurro, de Machado de Assis), a loucura 
e o tratamento jurídico a ela dispensado (O alienista, de 
Machado de Assis), os dilemas da democracia e o papel 
do Estado (Ensaio sobre a lucidez, de Saramago), o 
caos e a barbárie num mundo sem direito (Ensaio sobre 
a cegueira, de Saramago), o controle social e o poder 
ideológico exercido pelas ditaduras (A festa do bode, de 
Llosa), a decadência dos valores e seus refl exos no direito 
(O homem sem qualidades, de Musil), a necessidade de 
humanização do sistema penal (Os miseráveis, de Victor 
Hugo), os dilemas do casamento frente aos interesses he-
reditários (Orgulho e preconceito, de Austin), o problema 
das presunções normativas (Oliver Twist, de Dickens), en-
tre outros tantos (In: TRINDADE, André Karam; GUBERT, 
Roberta Magalhães; NETO, Alfredo Copetti (Org.). Direito 
e Literatura: refl exões teóricas. Porto Alegre: Livraria do 
Advogado, 2008, p. 53-54). 

Ótimo feriado aos leitores (as)! 

* Guilherme Barcelos

Literatura e Direito, Literatura e Direito, 
Direito e LiteraturaDireito e Literatura

O Município de Hulha Negra/RS, através do Pre-O Município de Hulha Negra/RS, através do Pre-
feito Municipal, torna pública a feito Municipal, torna pública a RETIFICAÇÃO RETIFICAÇÃO 
DE DATADE DATA da licitação na modalidade –  da licitação na modalidade – PREGÃO PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 060/2024 – FORMAÇÃO DE ELETRÔNICO Nº 060/2024 – FORMAÇÃO DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL 
AQUISIÇÃOAQUISIÇÃO de Fraldas descartáveis para  de Fraldas descartáveis para 
Secretaria de Saúde, com nova data para dia Secretaria de Saúde, com nova data para dia 

02 de dezembro de 2024 às 11h, 02 de dezembro de 2024 às 11h, PREGÃO ELETRÔNICO Nº PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
062/2024 – AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO SETE LUGARES 062/2024 – AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO SETE LUGARES para para 
Secretaria de SaúdeSecretaria de Saúde , que ocorrerá no dia 28 de novembro de 2024 , que ocorrerá no dia 28 de novembro de 2024 
às 11:30h e às 11:30h e PREGÃO ELETRÔNICO Nº 063/2024 - AQUISIÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 063/2024 - AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS PARA A FARMÁCIA  RECURSO CUIDAR DE EQUIPAMENTOS PARA A FARMÁCIA  RECURSO CUIDAR 
MAISMAIS, para secretaria de Saúde, que ocorrerá no dia 02 de dezem-, para secretaria de Saúde, que ocorrerá no dia 02 de dezem-
bro de 2024 às 9h, por meio do site www.portalcompraspublicas.bro de 2024 às 9h, por meio do site www.portalcompraspublicas.
com.br. O Edital está disponível no site www.hulhanegra.rs.gov.br. com.br. O Edital está disponível no site www.hulhanegra.rs.gov.br. 
Esclareça dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 13 Esclareça dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. Hulha Negra, 13 
de novembro 2024. de novembro 2024. Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra

PINHEIRO MACHADO

Comparsa da Canção 
Nativa novamente não 

será realizada 
no Parque Charrua

Marcada para acon-
tecer nos dias 31 
de janeiro e 1º de 

fevereiro de 2025, a 29ª 
edição da Comparsa da 
Canção Nativa, que acon-
tece em Pinheiro Macha-
do, será realizada mais 
um ano nas dependências 
do Centro Cacimbinhense 
de Tradições Gaúchas 
(CCTG) Lila Aves, e não 
no Parque Charrua junta-
mente com a 41ª Feira e 
Festa Estadual da Ovelha 
(Feovelha), como era pro-
jetado pela atual direção 
do Sindicato Rural do 
município. 

A Comparsa, que é 
realizada pela Prefeitura e 
que já teve o seu projeto 
aprovado pela Lei de In-
centivo à Cultura (LIC) 
do governo do Estado, e 
também pela Lei Rouanet, 
do governo federal, foi 
retomada em janeiro deste 
ano, quando foi quebrada 
uma tradição, não tendo 
sido realizada juntamente 

com a Feovelha no Parque 
Charrua, e sim, no CCTG 
Lila Alves. O festival não 
era realizado desde 2014.

Como unir nova-
mente os dois eventos 
estava entre os princi-
pais objetivos do atual 
presidente  do Sindicato 
Paulinho Alves, que em 
entrevista ao jornal men-
cionou as duas realizações 
como inseparáveis, nesta 
semana o TP fez contato 
com as partes envolvidas 
para saber os motivos que 
fi zeram com que o festival 
permanecesse mais um 
ano no espaço do CCTG. 

Em resposta, o pre-
feito reeleito Ronaldo 
Madruga informou que 
neste ano a responsável 
pela realização da Com-
parsa junto ao Ministério 
da Cultura, tentou articu-
lar juntamente com a dire-
toria anterior do Sindicato 
Rural para que o evento 
acontecesse no Parque 
Charrua, e segundo ele, 

foi cobrado um alto valor. 
“Foi R$ 80 mil que eles 
cobraram para acontecer 
a Comparsa na Rural. 
Então, foi buscada uma 
parceria com o Lila Alves, 
que prontamente abriu as 
portas para que o evento 
acontecesse”, mencionou 
o gestor, afi rmando que 
neste mesmo dia ficou 
defi nido que em 2025 o 
evento também seria no 
CCTG, por uma questão 
de gratidão. 

Ainda, Ronaldo ex-
plicou que com a nova 
presidência no Sindicato, 
surgiu a possibilidade 
para que o evento retor-
nasse ao parque, mas em 
razão do voto de gratidão 
à entidade tradicionalista, 
isso não ocorrerá ainda 
na 29ª edição. “O nos-

Arquivo TP

so compromisso, o meu 
compromisso e o da co-
missão organizadora é que 
o evento aconteça ainda 
em 2025 no CCTG, por-
que o compromisso é com 
essa diretoria que está lá 
e que vai até novembro”, 
reforçou. 

Sobre o assunto, 
a diretoria do Sindicato 
Rural afi rmou que o mes-
mo “abriu as portas para a 
realização da Comparsa, 
mas o Executivo optou 
por realizar no CCTG”, 
reforçando que estão 
abertos para receber o 
evento.

O jornal  tentou 
contato com o patrão do 
CCTG, Renan  da Rosa, 
mas até o fechamento 
desta edição não obteve 
retorno.

40ª Feovelha aconteceu de 25 a 29 de 
janeiro deste ano no Parque Charrua

28ª edição da Comparsa 
aconteceu nos dias 26 e 
27 de janeiro
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Prefeito da cidade 
afirmou que nada 

esteve fora da 
normalidade

PEDIDO DE INFORMAÇÕES

Gastos com diárias e cursos 
são questionados pelo 

Legislativo de Pedras Altas
Foi aprovado por una-

nimidade na sessão 
ordinária da última 

segunda-feira (11), pelos 
nove vereadores e vere-
adoras de Pedras Altas, 
o pedido de informação 
09/2024, de autoria do 
vereador Arildo Madruga 
Medeiros, do PP. 
No documento, o vereador 
solicitou ao Poder Execu-
tivo, informações sobre 
quais foram os totais gastos 
com cursos e treinamentos 
no período de setembro 
e outubro de 2024, com-
preendendo os valores de 
diárias e inscrições dos 
servidores em cursos.

Em sua justificativa, 
Arildo Madruga afirmou 
que o pedido tinha origem 
na manifestação de mu-
nícipes com os elevados 
valores gastos pelo Poder 
Executivo em qualificação 
de servidores, especial-
mente os ocupantes de 
cargos em comissão, neste 
período de final de manda-
to. O vereador questiona o 
elevado aumento de gastos, 
comparando com o restan-
te do ano.

“Temos que nos 
importar com o que está 
acontecendo. É um absur-
do o que está acontecendo 
em nosso município hoje. 
De 1º de setembro a 6 de 

Reprodução TP
novembro foi gasto R$ 
132 mil entre cursos, ins-
crições de cursos e diárias. 
Não estão valores desta 
semana em que está indo 
mais gente fazer e tive a 
informação que neste final 
de semana saiu carro daqui 
em direção a Brasília e está 
saindo mais carro. Estamos 
falando em torno de R$ 60 
mil. Juntando com os ou-
tros R$ 132, dá R$ 192 mil 
em dois meses em diárias e 
inscrições de cursos.  Até 
1º de setembro tinha sido 
gasto R$ 78 mil, o que já é 
absurdo, mas plausível. Ao 
todo já são quase R$ 300 
mil em inscrições, cursos 
e diárias de servidores. 
Não estou aqui dizendo 
que servidor público não 
tem que fazer curso, tem 
que fazer. O funcionário 
público de carreira tem que 
fazer curso, tem que se es-
pecializar pra nos ajudar a 
conduzir o município, pois 
são a ferramenta principal 
de uma administração pú-
blica.  Mas tem que ser com 
coerência e responsabilida-
de”, argumentou Arildo na 
tribuna. 

O vereador ainda 
afirmou que obras pode-
riam ser feitas com os re-
cursos. “Nós como fiscali-
zadores temos que nos im-
portar sim, porque nesses 

R$ 300 mil está o telhado 
da escola do Glória, as es-
tradas, o Complexo Espor-
tivo que está uma tapera, 
não tinha dinheiro pra fazer 
quadra society, mandaram 
projeto pra cá para que 
usássemos o dinheiro para 
comprar um rolo, e até aí 
tudo bem, a necessidade 
das pessoas de estrada tem 
mais urgência. Mas  a jus-
tificativa era que não tinha 
dinheiro para fazer, e mais 
melhorias que se podia 
fazer na vida das pessoas. 
É com recurso livre que se 
consegue atender as pesso-
as diretamente. Com esse 
dinheiro que está sendo 
usado neste despautério. A 
Prefeitura virou um circo, 
nós somos os bobos da 
corte e a sociedade são uns 
palhaços. Se nada pode ser 
feito judicialmente, pode-
mos solicitar a presença do 
prefeito para explicações, 
porque o dinheiro é de 
quem paga imposto, não é 
nosso e nem da Prefeitura”, 
argumentou.

DEMAIS VEREADORES

O vereador Diego 
Marques (PT) manifestou 
apoio ao pedido de infor-
mações. “É importante 
até porque eu também fui 
questionado”.

Arildo Medeiros justificou o pedido 

Prefeita eleita mostra preocupação e questiona ações
Durante a pauta livre, a atual vereadora Viviane 

Albuquerque, a Veca, do Progressistas, prefeita eleita 
para a gestão 2025-2028 em Pedras Altas, também se 
manifestou sobre o pedido de informações feito pelo 
vereador Arildo Madruga. 

Veca disse estar recebendo ligações da popula-
ção e questionou as atitudes da atual gestão. “Tenho 
recebido vários telefonemas e respondido que pra mim 
não é surpresa, pois o prefeito me disse com todas as 
letras que vai deixar o caixa zerado. O que vou dizer 
sobre isso? Que ele não está gastando o dinheiro dele 
e nem o meu, ele está gastando dinheiro dos cofres 

A vereadora Maria 
Eliana (PT) manifestou 
apoio. “É importante, as 
pessoas comentam e nós 
estamos aqui para fisca-
lizar. Tem que ver o que 
está acontecendo e evitar 
prejuízos maiores”. 

Antônio Prestes, o 
Neguinho (PT), também 
disse prestar total apoio ao 
pedido do vereador Arildo. 
“Foi muito bem colocado. 
Estamos aqui para fisca-
lizar e pelo que tu trouxe 
aí nos números, então tem 
nosso total apoio”. 

Marcola (PT), disse 
apoiar todos os pedidos de 
informação e providência 
de uma forma geral. 

Heraldo Machado 
(PP), parabenizou Aril-
do pelo pedido e disse já 
observar essa realidade. 
“Hoje ao chegar na cidade 
uma pessoa me ligou pra 
dizer que estavam indo a 
Brasília com um carro da 
educação, uma spin preta 
que deveria estar trans-
portando alunos, mas está 
viajando para Brasília. Isso 
é preocupante. Embora o 
prefeito não tenha se ree-
leito, ele está no mandato 
até 31 de dezembro”. 

A vereadora Elenice 
Mendes (PT) disse também 
apoiar o pedido de infor-
mação do vereador Arildo. 

“Várias pessoas também 
chegaram até mim e me 
questionaram sobre esses 
gastos e custos com diárias, 
que realmente está uma 
vergonha para nosso mu-
nicípio. Me disseram que 
enquanto estão gastando 
lá com algumas pessoas a 
população do interior não 
tem o mínimo que é água 
e estrada”. 

A presidente da 
Casa, Nádia Venâncio 
(PT), manifestou apoio ao 
pedido de informação do 
vereador.

EXECUTIVO

 O jornal fez con-
tato com o prefeito Volnei 

Oliveira, que estava em 
viagem pelo município, 
solicitando um posicio-
namento sobre a pauta 
levantada pelo vereador.  
“Libero os cursos devido 
a demanda dos secretá-
rios, que acham necessário 
seu funcionário praticar. É 
algo que sempre fizemos, 
o vereador (Arildo) já foi 
secretário e sabe disso, 
também mandou gente 
enquanto era secretário. 
Quanto a vir de carro para 
Brasília não é a primeira 
vez, é a terceira que vou de 
carro. Acho mais em conta, 
gasto menos do que pegar 
um vôo para três ou quatro 
pessoas e viajar de avião. O 
custo é menor”, justificou. 

públicos, do povo. Esse dinheiro não vai fazer falta 
nem pra ele e nem pra mim, mas na falta de estrutura. 
O dinheiro das secretarias são separados como disse o 
vereador Marco, mas não justifica saírem a fazer cursos 
de capacitações agora em final de mandato , sendo que 
um dos cursos que eu observei é sobre cassar mandato 
e contas dos prefeitos . Porque não fizeram esse curso 
antes, porque fizeram agora após eu ter sido eleita? Es-
tão contra o povo? Deixo essa pergunta. Será que está 
incomodando tanto, que antes mesmo da gente assumir 
as coisas estão tomando um caminho antidemocrático”, 
questiona.

A prefeita eleita ainda complementa. “Acho que 
os servidores precisam e tem que se capacitar sim, mas 
que tragam resultado para a população, que venham a 
ajudar e beneficiar a população. Não se capacitar para 
sair e atuar em outro lugar, não se capacitar para depois 
tentar cassar um prefeito que nem assumiu ainda. Sou 
muito a favor de qualificar, remunerar bem os servi-
dores, e capacitação por desempenho dos servidores, 
não por maracutaia e trapaças. Eu sugiro que seja feita 
uma avaliação em cada servidor que foi fazer essa 
capacitação para ver de que forma estão contribuindo 
para o município”, manifestou.
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Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
PODER JUDICIARIO

REGISTRO DE TITULOS E DOCUMENTOS
SERVIÇO DE REGISTROS PÚBLICOS

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO
Cristina Timm Brito, Registradora Pública, Titular do Serviço de Registros Públicos 
de Pinheiro Machado, Faz saber que através do presente edital fica notificado o Sr. 
JOAQUIM MESCK BUENO, representado pelos seus sucessores Joaquim Mesck 

Bueno Junior, Hernrique Hessel Bueno e Cleusa Maria Hessel Bueno, proprietário do imóvel situado 
na localidade denominada Candiotinha, 1º distrito, Município de Pedras Altas, referente a anuência 
de limites para extinção de condominío por localização de parcela extrajudicial de registro de imóvel 
de propriedade de Claudio Ança, com o teor seguinte: “Notificação Extrajudicial. Notificante: Claudio 
Ança, filho de José Candido Ança e Rosa Franquini Ança, empresário, brasileiro, divorciado, maior, 
Carteira Nacional de Habilitação nº 01946888000 − DETRAN/RS, inscrito no CPF nº 141.276.280−49, 
RG nº 3025386297 SSP/RS, residente e domiciliado na rua Dom Pedro II, nº 238, apartamento 412, 
centro na cidade de Pelotas−RS, sem endereço eletrônico de e−mail, fone de contato (53) 999118925; 
vêm respeitosamente, requerer a Notificação extrajudicial para fins de extinção de condomínio por 
localização de parcelas, do confrontante Sucessão de Joaquim Mesck Bueno, da área do requerente 
da matrícula n˚ 5.559 do RGI da Comarca de Pinheiro Machado−RS, com área de cento e cinquenta e 
um hectares, oito centiares e quarenta e sete ares, (151,0847ha), denominada fazenda Nossa Senhora 
da Consolação Gleba 2, localizada no 1º distrito, denominado Candiotinha, no município de Pedras 
Altas−RS, certificação nº e65321cf−b8db−47d6−9762−b9deda28e9a4. O proprietário confrontante 
Joaquim Mesck Bueno, CPF nº 060.898.950−91, tem propriedade lindeira ao requerente de Matrícula 
nº 9.469, com área de 101,4630ha, localizado no 1˚ distrito de Pedras Altas/RS. Acesso ao imóvel 
partindo de Pinheiro Machado em direção a Pedras Altas pela RS−608, percorre−se 24,5km até 
dobrar a direita, percorre−se mais 5km e dobra−se a esquerda, percorrendo mais 1,9km até chegar 
ao imóvel que fica a esquerda da via. Seus Sucessores: Joaquim Mesck Bueno Junior (filho) CPF 
n˚ 485.091.830−15, Henrique Hessel Bueno (filho) CPF n˚ 648.576.110−15 ou Cleusa Maria Hessel 
Bueno (Viúva) CPF n˚ 883.283.090−68. Declaramos que o responsável técnico juntamente aos pro-
prietários se responsabiliza pelas informações prestadas nesta declaração. Os proprietários, declaram 
sob responsabilidade civil, tributária e criminal, que os limites e confrontações indicados limitaram−se 
exclusivamente a sua área. Os proprietários, declaram sob responsabilidade civil, tributária e criminal, 
que os limites e confrontações indicados limitaram-se exclusivamente a sua área”. Caso exista alguma 
oposição a essa extinção de condomínio por localização de parcela, solicito que seja manifestada no 
prazo máximo de quinze (15) dias, perante a Oficial do Registro de Títulos e Documentos de Pìnheiro 
Machado-RS. Decorrido esse prazo, será certificada a inexistência de impugnação e será presumida 
a sua anuência e concordância com a localização de parcela. Nada mais, 12 de novembro de 2024 
de 2024. Eu, Cristina Timm Brito, registradora, digitei e assino:

SAÚDE BUCAL

Profissional fala sobre o pré-natal 
odontológico e sua importância 

Divulgação TP

A dentista Valéria Cunha que atua em Candiota, explica que o acompanhamento pode ser feito a partir do 4º mês gestacional 

Quando a mulher 
descobre que está 
gerando uma vida, 

alguns procedimentos e 
consultas se tornam uma 
parte fundamental duran-
te a gestação. Reforçar 
vacinas, fazer outras pela 
primeira vez e acom-
panhar a evolução do 
bebê com frequência, já 
entram automaticamente 
na vida da mãe. E indo 
além de todos os acom-
panhamentos já conheci-
dos, realizar o pré-natal 
odontológico é indispen-
sável, tanto para a ges-
tante quanto para o bebê. 

Segundo a dentista 
que atende na rede básica 
de saúde em Candiota, 
Valéria Cunha, o acom-
panhamento é uma das 
partes obrigatórias do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS) para se ter um pré-
-natal completo, onde é 
preciso pelo menos uma 
consulta durante a ges-
tação. Valéria explicou 
que o indicado é que a 

primeira consulta seja re-
alizada no 4º mês de ges-
tação, período em que os 
procedimentos dentários 
se tornam mais seguros. 
“É feito exame completo 
extra e intra oral, ava-
liação da presença de 
gengivite, entre outros”. 

Ao ser questionada 
sobre o número necessá-
rio de consultas, a pro-
fissional respondeu que 
isso vai depender da indi-
cação feita pelo dentista, 
mas que ao menos uma é 
necessária para que o pré-
-natal se torne completo, 
como já havia sido men-
cionado anteriormente. 
“Durante a gestação é 
orientado como as ma-
mães devem proceder 
com a higiene da mu-
cosa oral do bebê assim 
que nasce, e também 
são orientadas quanto a 
linguinha do bebê que 
às vezes pode ser presa 
e dificultar a amamen-
tação”, informou, acres-
centando que quando o 

Henry foi acompanhado por
 Valéria desde a gestação 

primeiro dentinho co-
meçar a nascer, também 
é preciso ir ao dentista 
para que a melhor for-
ma de higienização seja 
repassada aos responsá-
veis, para evitar cáries, 
infecções e dor de dente. 

Na oportunidade, 
Valéria alertou que a 
ausência de cuidados 
com a saúde bucal da 
paciente pode provocar 
um parto prematuro, e/
ou o nascimento do bebê 
com baixo peso. “Por isso 
é ideal que todas façam 
esse acompanhamento”. 

CUIDADO ANTES E 
APÓS O NASCIMENTO 

Na última sema-
na, Valéria dividiu em 
suas redes sociais a vi-
sita do pequeno Henry 
Gabriel, 1 ano e 8 me-
ses, que é acompanhado 
por ela desde a barriga 
da mamãe Ellen Ma-
chado, que foi encami-
nhada para a avaliação 

assim que chegou na 
fase gestacional indicada. 

Segundo ela,  as 
consultas sempre foram 
muito tranquilas e tudo se 
encaminhou muito bem 
com a sua saúde bucal, 
recebendo apenas orien-
tações de como manter os 
dentes saudáveis. Ainda, 
Ellen contou que quando 
o primeiro dentinho do 
primeiro filho começou 
a nascer, ela prontamente 
procurou o atendimento 
da dentista que acompa-
nhou sua gravidez, para 
saber como prosseguir. 
“Ela me explicou o melhor 
creme dental para usar, 
como fazer a escovação e 
quando ele já estava com 
mais dentinhos, o levei 
para avaliação novamente”. 
A técnica de enfermagem 
disse que tinha muita dú-
vida da maneira certa de 
cuidar da dentição do filho, 
reforçando que durante a 
consulta com a gastro, tam-
bém foi questionada sobre 
a consulta odontológica.  

Nova subestação da 
CEEE Equatorial em 

Bagé vai ampliar 
capacidade na região 

FORNECIMENTO 

A CEEE Equatorial 
deu mais um passo para a 
modernização e qualifica-
ção da rede de energia na 
Região da Campanha do 
Rio Grande do Sul. Foi 
iniciado o trabalho para a 
construção da nova subes-
tação da CEEE Equatorial 
em Bagé 3, no município. 

O investimento da 
distribuidora é de mais de 
R$ 28 milhões para a cons-
trução do novo transforma-
dor de força de 26 megavolts 
com quatro alimentadores 
ampliando a capacidade 
do fornecimento de ener-
gia elétrica para a cidade.

Atualmente duas su-
bestações (Bagé 1 e Bagé 2) 
atendem a região. E agora 
com a construção da Bagé 3 

serão ampliadas as linhas de 
distribuição dando mais se-
gurança e estabilidade para 
o sistema elétrico. Para isso, 
serão erguidas cerca de 7,5 
km de linhas com estruturas 
de concreto que vão co-
nectar as três subestações.

A melhoria do siste-
ma vai beneficiar 120 mil 
moradores da cidade garan-
tindo um fornecimento de 
energia sem interrupções, 
gerando empregos e atrain-
do investimentos, como ex-
plica o executivo de Obras 
de Alta Tensão da CEEE 
Equatorial Fabrício de Mari.

“Este investimento 
robusto que está sendo fei-
to na região vai qualificar 
e ampliar a infraestrutura 
elétrica de Bagé, contri-

buindo com o crescimento 
da região, com o reforço do 
sistema energético, aumen-
tando a capacidade para 
conexão de novos consu-
midores de todos os por-
tes”, explica o executivo.

No fim de outubro 
foi iniciada a preparação 
do terreno onde está sendo 
instalada a subestação Bagé 
3, com a contratação e pre-
paração da mão-de-obra. 
A previsão é de que os 
trabalhos sejam concluídos 
em nove meses. A amplia-
ção do sistema elétrico 
em Bagé, e região, é mais 
uma prova do compromis-
so da CEEE Equatorial 
com a população gaúcha 
e com o desenvolvimen-
to econômico do Estado.
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J. André TP

Usina de Candiota terá 
geração de energia solar

QUESTÃO ENERGÉTICA

AÂmbar Energia, 
empresa do grupo 
J&F, iniciou a cons-

trução de um sistema de 
geração fotovoltaica que 
irá fornecer energia para a 
Usina Termelétrica (UTE) 
de Candiota, no Rio Gran-
de do Sul. As 3 mil placas 
solares, que geram energia 
sufi ciente para atender cer-
ca de mil residências, vão 
suprir parte da demanda 
interna da unidade. 

Com atuação na 
geração, comercialização 
e soluções em energia, a 
Âmbar vem investindo 
em uma matriz cada vez 
mais diversifi cada com o 
objetivo de garantir a se-
gurança energética e con-
tribuir com o processo de 
descarbonização no país. 

“O investimento na 
diversificação da matriz 
energética faz parte da 
estratégia de expansão 
do nosso portfólio con-

tribuindo para a transição 
energética e reforçando 
o compromisso com o 
aumento da segurança 
energética no país”, afi rma 
o presidente da Âmbar 
Energia, Marcelo Zanatta. 
A previsão, segundo ele, é 
que o sistema de geração 
fotovoltaica em Candiota 
entre em operação em 
fevereiro de 2025.

Além da Usina de 
Candiota, a Âmbar pos-
sui outras 38 usinas que 
produzem energia a par-
tir de fontes hidrelétrica, 
solar, biomassa e biogás, 
totalizando 4,1 GW de 
capacidade instalada, além 
de 700 km de gasodutos. 
No segmento de geração 
solar, são cinco usinas 
fotovoltaicas instaladas 
nos estados de São Paulo 
e Goiás, e mais de 100 
sistemas funcionando em 
telhados de empreendi-
mentos de clientes. 

SOBRE A ÂMBAR

A Âmbar Energia 
é o braço de energia do 
Grupo J&F, o maior gru-
po econômico privado do 
Brasil. A empresa se de-
dica ao desenvolvimento, 
implantação e operação 
de projetos de geração, 
comercialização e gestão 
de energia, além de um 
conjunto de gasodutos. 
Com 39 unidades de ge-
ração de energia, a Âmbar 
possui uma capacidade 
de 4,1gigawatts (GW) de 
geração de energia, fun-
damentais para garantir 
a segurança do abasteci-
mento de eletricidade. A 
empresa é o segundo maior 
gerador privado de energia 
a gás natural no Brasil 
em termos de capacidade 
instalada e opera unidades 
hidrelétricas, solares, de 
biomassa, carvão mineral 
e biogás.

Âmbar Energia está investindo 
na instalação de 3 mil placas 

solares fotovoltaicas para atender 
carga interna da unidade

Máquinas estão trabalhando na preparação do terreno 
onde serão instaladas as placas solares
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Diversão, presentes 
e aprendizado mar-
caram a festa das 

crianças realizado pela 
Associação de Morado-
res de Seival (Amors), em 
parceria, pelo terceiro ano 
consecutivo, com o projeto 
Felinos do Pampa. 

Um dos destaques 
da festividade, já conso-
lidada na localidade, foi 
o lançamento do livro in-
fantil Pampinha, o poder 
da invisibilidade, que tem 
como autora Flávia Tirelli, 
integrante do projeto Fe-
linos do Pampa. O livro 
foi distribuído de forma 
gratuita nesta etapa, tendo 
em vista ter sido impresso 
com o apoio do Projeto Pró 
espécies – Estratégia na-
cional para a Conservação 
de Espécies Ameaçadas de 
Extinção, como parte de 
implementação do Plano 
de Ação Territorial para a 
Conservação de Espécies 
Ameaçadas de Extinção da 
Campanha Sul e Serra do 
Sudeste.

Ao Tribuna do 
Pampa, a integrante do 
projeto, Marina Favarini 

lembra que há algum tempo 
o grupo  busca levar o mate-
rial de educação ambiental 
à comunidade em busca 
da conscientização da pre-
servação das espécies. “A 
gente só preserva aquilo 
que a gente conhece. Então 
através da educação am-
biental a gente tenta engajar 
a comunidade com as ações 
para que elas conheçam 
nossas atividades na região 
e os felinos, que saibam 
que ao redor da casa deles 
existem várias espécies de 
felinos”, explicou.

Especificamente 
quanto ao livro, Marina 
destacou que ele surgiu 
com esse propósito de ser 
uma forma lúdica de levar 
conhecimento para as crian-
ças. “Não é algo técnico, 
mas sim uma história que 
fala sobre gato palheiro. 
Desta forma as crianças vão 
conhecendo outros gatos do 
mato que existem na região 
de forma leve. Então é mais 
um recurso, na verdade, 
que a gente está propondo 
para divulgar a importância 
dessas espécies, as amea-
ças, para as crianças terem 

conhecimento”, finalizou 
Marina. 

O presidente da 
Amors, Moises Rodrigues, 
falou sobre a festividade e o 
livro. “A festa estava ótima, 
com grande participação 
das crianças e apoio da nos-
sa comunidade. Tivemos 
corte de cabelo gratuito pelo 
Diogo cortes, que fez mais 
de 50 atendimentos, o lan-
çamento do livro Pampinha 
e empresa Emgebio com o 
projeto de doações de cães. 
Atingimos nosso objetivo, 
foram cerca de 170 brin-
quedos novos entregues, 
graças a Pampa Sul e Sei-
val Sul Mineração, nossos 
patrocinadores, assim como 
toda diretoria da Associação 
que trabalha junto em cada 
evento que realizamos”.

SOBRE A HISTÓRIA

Ao TP, a autora Flá-
via comentou sobre a ideia 
da história contada no livro 
Pampinha: o poder da invi-
sibilidade. “Já viemos fa-
zendo um material de edu-
cação ambiental em relação 
aos felinos do Brasil como 

EDUCAÇÃO E PRESERVAÇÃO

Livro Pampinha, o poder da 
invisibilidade é lançado durante 

festa das crianças em Seival

Flávia Tirelli se inspirou na história do 
clássico Rei Leão para criar Pampinha

Divulgação TP
um todo para que as pes-
soas comecem a conhecer 
para poder preservar. Tive 
como inspiração a história 
do Rei leão, um desenho da 
Disney que afetou a vida 
de muitas pessoas que se 
empolgaram e começaram 
a gostar de leões. Pensei 
que poderíamos fazer algo 
na mesma temática, claro 
que mostrando as espécies 
daqui, os felinos do Pampa. 
Pensei que para as crianças 
se identificarem teria que 
ser um gatinho filhote”, 
explicou Flávia.

Segundo a autora, 
o livro “traz as questões 
de uma gatinha que não 
consegue parar quieta, não 
consegue fazer o que a 
espécie é mais habilidosa, 
que é ficar imóvel no meio 
do pasto para não aparecer, 
para se proteger, porque 
ela é criança. Mostramos 
as questões das ameaças, 
sobre ter contato com os 
humanos e como os huma-
nos podem ser perigosos 
para eles e como eles con-
seguem se proteger na na-
tureza. A Pampinha tem os 
amiguinhos que são outras 

espécies de felinos que ha-
bitam o Pampa, e explica-
mos sobre cada um deles, 
de uma forma biológica, 
mas muito lúdica também. 
Inclusive, mostramos onde 
eles vivem, quais são as 

espécies mais de mato, as 
espécies de borda entre 
mato e campo, e a espécie 
de campo totalmente, que 
é o Palheiro, o Palheiro 
Pampeano, que é a Pam-
pinha”. 

Pampinha e amigos em um uma das ilustraçõesCrianças da comunidade receberam 
exemplares do livro 

Projeto Felinos do Pampa costuma buscar a 
conscientização das crianças de forma lúdica
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Descendente mais nova (no colo da mãe) e mais idoso 
em missa conduzida pelo padre Alex Kloppenburg

Encontro reuniu 
a descendente 
mais nova e 
o mais velho 

durante missa

Divulgação TP

Família Kloppenburg 
comemora centenário no Brasil 
e 13º encontro em Hulha Negra

UNIÃO DE DESCENDENTES

O último domingo 
(10) foi especial em 
Hulha Negra. Na 

data, foi comemorado o 
centenário (100 anos) da 
chegada da Família Klo-
ppenburg ao Brasil, vinda 
da Alemanha, bem como 
aconteceu o 13º encontro 
da Família Kloppenburg e 
seus descendentes.

O evento teve início 
às 10h com uma missa na 
Comunidade Cristo Rei, 
na Trigolândia, seguida 
por almoço no salão paro-
quial. Ao TP, padre Alex 
Kloppenburg, explicou 
que cerca de 150 pessoas 
de diversas cidades do 
Rio Grande do Sul como 
Aceguá, Bagé, Candiota, 
Pinheiro Machado, Hulha 
Negra, Campo Bom, Novo 
Hamburgo, Porto Alegre, 
Cachoeirinha, Rolante e 
Sapiranga participaram do 
encontro, sendo um mo-
mento de resgate histórico 
e celebração. 

“Hulha Negra foi o 
segundo lugar que a famí-
lia esteve após chegar ao 

Franz Bernard Kloppenburg (Bernardo) nasceu em 
26 de janeiro de 1882, em Oythe, Alemanha, e faleceu em 
Rolante, Rio Grande do Sul, em 1968. Era o último dos seis 
filhos de Joham Heinrich (João Henrique) Kloppenburg 
e de Antonette Fresenborg, ambos falecidos muito cedo 
vitimados de tuberculose. Ele e os irmãos foram educados 
pela avó Maria Johanna Fresenborg nascida Wite, em 
Essen. Era agricultor de profissão.

Josephine Karoline Westerkamp Kloppenburg (Jo-
sefina) nasceu em 12 de janeiro de 1888, em Stukenborg 
(Alemanha) e faleceu também em Rolante, em 1973. Era 
a oitava dentre os 10 filhos de Franz Westerkamp e Maria 
Dammann. Eram naturais da Baixa Saxônia, no noroeste 
da Alemanha, região de Oldenburg, não longe da Holanda 
(Países Baixos). 

Bernard e Josephine embarcaram para o Brasil em 
17 de maio de 1924, no navio Sierra Nevada. Chegaram 
em Rolante no dia 19 de junho, dia de Corpus Christi. 
Foram 33 dias de viagem, sendo de navio até o Rio de 
Janeiro, e depois até Porto Alegre, um trem até Taquara e 
dali até Rolante de carroça, puxados por mulas.

Segundo relatos históricos, a inflação e a perda de 
um filho foram os pontos de decisão para a família deci-
dir deixar o país. “No dia 1º de agosto de 1914 começa 
a Primeira Grande Guerra Mundial, que vai terminar em 
11 de novembro de 1918. Bernardo foi convocado, em 
fevereiro de 1916, para servir como enfermeiro, na 2ª 
Companhia. Estava com 34 anos. Deixou em casa a esposa 
grávida e quatro filhos pequenos. Em fins de agosto de 
1917 recebeu autorização para rever a família e conhecer 
a filha Karla. Até o dia 5 de janeiro de 1919 ficou engajado 
no exército. No início de fevereiro conseguiu retornar ao 
lar, pois era prisioneiro na Rússia e conseguiu a liberdade 
fugindo por um lago congelado. Como resultados: perda 
parcial da  audição e bronquite crônica. Serviu fielmente 

Da viagem ao Brasil a chegada nos campos do Rio Negro
a pátria, mas sempre repudiou a guerra. Durante a guerra, 
Josephine com as crianças abrigou-se na casa dos seus 
pais, em Stuckenborg. A Alemanha, pós guerra, vivia um 
período muito difícil, de inflação galopante. Em 1923 a 
família perdeu um filho (August) e a grande inflação foi 
um fator decisivo. Bernard se muniu de literatura sobre a 
América e com familiares do padre Jorge Anneken entrou 
em contato com o vigário em Rolante. Estava decidido: 
migrar para o Brasil, para que os seus filhos não servissem 
de ‘bucha de canhão’ para uma próxima guerra, que ele 
vislumbrava como certa”, relata um documento enviado 
ao TP sobre a história.

MIGRAÇÃO PARA A REGIÃO

 Conforme a história, “o sonho de Bernardo era ter 
uma terra mais plana. As terras de Rolante eram muito 
montanhosas e tornaram-se caras. Em 1929 chegou-lhe 
às mãos o livro de Franz Krenziger, “Vom Urwald zum 
Kamp” (Da Mata Virgem rumo ao Campo), baseado na 
obra de Joaquim Francisco de Assis Brasil: “A Cultura dos 
Campos”, onde ele condenava a colonização das matas 
estimulada pelo governo e pregava a transformação dos 
campos em colônias agrícolas para produção de grãos. 
Krenzinger, imigrante alemão, morador em Pelotas, pro-
curou terras planas e pretas para agricultura. Encontrou 
em Rio Negro (hoje Hulha Negra). Em abril de 1925, 
adquiriu uma área de terras, trouxe famílias de Pelotas e 
começou uma colônia, que batizou de Friedenau (Campo 
de Paz), mais tarde Colônia Rio Negro e a partir de 1957, 
Trigolândia. Em 1929, Francisco Kloppenburg e José 
Macke se mudam para Rio Negro, em busca de terra e 
trabalho, seguido por Guilherme (Wilhelm) Schierholt, 
casado com Agnes Kloppenburg. Em 4 de julho de 1932, 
Bernardo migrou para Rio Negro, onde comprou 58 hec-

Brasil em Rolante, de onde 
começaram a colonização 
alemã com outro grupo 
de pessoas que já residia 
aqui na Trigolândia, antes 
denominada Colônia Rio 
Negro. Foi uma missa de 
gratidão, lembrando as 
três palavras: memória, 
pelo resgate dos 100 anos; 
gratidão, por termos sido 
acolhidos, pois éramos 
uma família de imigrantes 
que chegava após uma 
guerra; e compromisso 
de continuarmos no cami-
nho, lembrando dos nossos 
antepassados, não fican-
do somente no passado, 
mas vivendo o presente na 
construção do futuro”, dis-
se o padre, acrescentando 
ter sido um encontro muito 
emocionante.

Um dos destaques 
foi durante a missa, da 
presença do descendente 
mais novo, a pequena Ísis 
Kloppenburg, de um ano 
de idade, carregada pela 
mãe Lilian Kloppenburg, 
a Lila, e do mais idoso, 
Henrique Macke, 91 anos.

Residindo atual-
mente em Novo Hambur-
go, um dos descendentes 
presentes foi o contabilista 
Luis Antônio Averbeck, 
que também já participou 
de todos os encontros re-
alizados. Casado e pai de 
uma filha, é integrante 
da terceira geração dos 
Kloppenburg. A mãe era 
Tereza Elisabeta, filha mais 
nova de Bernard que nas-
ceu no Brasil e faleceu em 
2022 aos 93 anos. “Antes 

tares de campo bruto. Começou com o engano da Viação 
Férrea, que enviou a mudança para a cidade de Rio Negro, 
no Paraná, recebendo seus pertences um mês depois.  A 
primeira moradia foi um galpão rústico, de chão batido. 
Na década de 1950, o casal Bernardo e Josefina retornaram 
para Rolante, junto com a filha Teresa”.

OS PIONEIROS

Franz Bernard Kloppenburg, nascido em 26.01.1882; 
Josephine Karoline Westerkamp Kloppenburg, nascida em 
12.01.1888; Franz Lambert Alfred (Francisco), nascido em 
28.11.1908; Maria Elisabeth, nascida em 20.08.1910; Anna 
Agnes (Inês), nascida em 01.12.1911; Hermine Caroline 
(Karla – Ir. Manuela), nascida em 23.05.1916; Paul Jo-
hannes Joseph, nascido em 02.07.1918; Karl Joseph (Frei 
Boaventura), nascido em 02.11.1919; Hedwig Josephine, 
nascida em 22.02.1921. No Brasil, nasceram Josephine 
Margarida, nascida em 18.01.1926; Alma Joana, nascida 
em 04.05.1927 e Teresa Elisabeta, nascida em 10.11.1928.

de falecer a mãe partici-
pava dos encontros e nos 
falava da importância de 
se fazer presente e rever os 
parentes, ter algum contato 
para não ficar tão distante. 
Quando a gente era criança 
sempre passava as férias de 
verão na localidade, antes 
pertencente à Bagé. Nesse 
encontro conversamos com 
pessoas que geralmente 
não conseguimos conver-
sar devido às atividades 
diárias de cada um. Hoje, 

por exemplo, conversei 
com o esposo de uma 
parente que antes nunca 
havia falado, o que mos-
tra a importância desse 
encontro. Recebíamos 
pessoas que faziam parte 
da família em casa em 
situações como estudos. 
Lembro de parentes que 
estudaram em São Leo-
poldo e residiram lá em 
casa tudo custeado pela 
nossa família. Esse é um 
exemplo que mostra como 

nossa mãe, principalmen-
te, valorizava a família 
e nos incentiva a essa 
proximidade. Então os 
encontros são importan-
tes para manter a união 
familiar apesar das dife-
renças, inclusive tenho 
mais cinco irmãos, todos 
vieram para o encontro e 
pudemos conversar, pois 
lá é difícil se encontrar”, 
relatou Luis, destacando 
ser um momento de “con-
versar e ser feliz”.

Encontro reuniu familiares de diversas 
cidades do Estado na Trigolândia

Foto do passaporte da família na viagem ao Brasil

Arquivo Familiar/Especial TP
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Edital 05/2024
 O Presidente da Câmara Municipal de Ve- O Presidente da Câmara Municipal de Ve-
readores de Candiota, no uso de suas atribuições, readores de Candiota, no uso de suas atribuições, 
conforme dispõe o Regimento Interno no seu artigo conforme dispõe o Regimento Interno no seu artigo 
154, comunica que o Poder Legislativo Municipal re-154, comunica que o Poder Legislativo Municipal re-
cebeu a Prestação de Contas do Executivo Municipal, cebeu a Prestação de Contas do Executivo Municipal, 
referente ao exercício financeiro de 2021, gestão de referente ao exercício financeiro de 2021, gestão de 
Luiz Carlos Folador, com parecer prévio do TCE pro-Luiz Carlos Folador, com parecer prévio do TCE pro-
cesso nº 000523-0200/21-5, Favorável com ressalvas cesso nº 000523-0200/21-5, Favorável com ressalvas 
as contas do período, permanecendo a contar desta as contas do período, permanecendo a contar desta 
data, a disposição dos contribuintes por sessenta dias.data, a disposição dos contribuintes por sessenta dias.

Candiota, 04 de novembro de 2024.Candiota, 04 de novembro de 2024.

Vereador GILDO FEIJÓVereador GILDO FEIJÓ
PresidentePresidente

Divulgação TP

Pedidos para o Papai Noel serão aceitos até o próximo dia 5 de dezembro

TRIBUNA LIVRE – Presidente 
do SIMCA – Marcelo Belmudes – Assunto:  

PEC 66. (10 minutos cfe art. 174 do RI). 

EXPEDIENTE EXTERNO

330 - Poder Executivo  - Solicita prioridade na 
tramitação do PL 088/2024 e, ao mesmo tempo 
encaminha informações referentes ao mesmo.
331 - SIMCA -  Solicita o Espaço Tribuna 
Livre para abordar o assunto referente a PEC 66, 
que está em tramitação na Câmara dos Deputa-
dos.
332 - Poder Executivo - Encaminha informações 
pertinentes ao PL nº 088/2024.
333 - Secretaria de Saúde - Encaminha relatório 
de Monitoramento de Gestão em Saúde, referen-
te ao 1º Quadrimestre de 2024.
334 - Poder Executivo - Encaminha Leis Muni-
cipais nºs 2661/2024 e 2662/2024
339 - Poder Executivo - Encaminha PL 089/2024.

EXPEDIENTE INTERNO

335 - Requerimento - Vereadora Hulda Alves - 
Solicita Sessão Plenária ao Dia Internacional da 
Não Violência Contra as Mulheres, no dia 25 de 
novembro, as 14 horas.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

Acompanhe as sessões ordinárias nas segundas-feiras, a partir das 17h, de forma presencial ou nos canais oficiais de divulgação.

SESSÃO ORDINÁRIA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 36 DO DIA 4 DE NOVEMBRO DE 2024Nº 36 DO DIA 4 DE NOVEMBRO DE 2024

SOLIDARIEDADE

M ais uma vez a hu-
lhanegrense, Car-
men Vera, está or-

ganizando a realização da 
campanha solidária Car-
tinha do Bem, que neste 
ano chega na sua 5ª edi-
ção. Segundo informado, 
as crianças do município 
de Hulha Negra poderão 
levar sua cartinha com 
os pedidos de Natal até o 

Hulhanegrense está organizando 
a 5ª edição da Cartinha do Bem 

336 - Requerimento - Vereador Gildo Feijó - Pa-
rabenizar a CGT-Eletrosul pela decisão de realizar 
a doação dos imóveis pertencentes à empresa, 
localizados nas Vilas Residencial e Operária, de 
nosso município.
337 - Pedido de providências - Vereador Atai-
des da Silva - Solicita ao Poder Executivo, através 
de sua Secretaria competente, a melhoria nas 
sinalizações de trânsito do Bairro João Emílio.
338 - Pedido de providências - Vereador Atai-
des da Silva - Solicita ao Poder Executivo que 
intervenha, junto a Equatorial, para que a mesma 
garanta a entrega das contas de luz diretamente 
nas residências dos moradores do referido Bairro.

BAIXA PARA AS COMISSÕES

340 - PL 092/2024 - Poder Executivo - Autoriza 
o Poder Executivo a ceder o uso de um veículo à 
Cooperativa de Produção Agropecuária do Pampa 
Gaúcho LTDA. - COOPAMPA.

ORDEM DO DIA

VOTAÇÃO DE PARECERES

310 - PL 088/2024 - Poder Executivo - Ratifica 
o Protocolo de Intenções subscrito pelo Poder 

próximo dia 5 de dezem-
bro, no brechó da Carmen. 

A festa de entrega 
dos presentes está pro-
gramada para acontecer 
no dia 21 de dezembro, 
a partir das 17h30, tam-
bém no brechó que fica 
localizado na rua Gregó-
rio Malagues Arrieira, nº 
1925, em Hulha Negra. 
Como idealizadora da 

ação solidária, Carmen 
Vera ressaltou que ainda 
estão precisando de pes-
soas que adotem uma ou 
mais cartinhas e se tornem 
padrinhos dos pequenos 
nesta data tão especial. 
“Estamos pedindo a aju-
da da comunidade, quem 
quiser doar roupas, ali-
mentos, brinquedos novos 
ou usados, nós recicla-

Festa em 2023 foi marcada por entrega de presentes e também por doces e diversão para as crianças

Executivo, para criação de um Consórcio Público, 
a ser constituído pelos Municípios do extremo sul 
do País, com competência voltada a realização 
de objetivos de interesse comum. EM VOTA-
ÇÃO O PARECER.
Aprovado por unanimidade.
326 - PL 090/2024 - Poder Executivo - Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA - Reconstrução 
da ponte da Coréia sobre o Arroio Candiota - R$ 
1.331.000,00 EM VOTAÇÃO O PARECER. Apro-
vado por unanimidade.

mos. Também quem qui-
ser fazer pix estamos acei-
tando, pois tudo é usado 
para fazer a festa das 
crianças. São cinco anos 
fazendo uma criança feliz 
e ajudando uma família 
a ter uma ceia na noite 
de Natal”, reforçou ela. 

P a r a  e s c o l h e r 
uma cartinha e se tornar 
um padrinho da ação, 

basta entrar em conta-
to pelo número – (53) 
999472189, lembrando 
que os ajudantes do Pa-
pai Noel devem fazer a 
entrega dos presentes até 
o dia 15 de dezembro.

   
CARTINHAS 

Até o fechamento 
desta edição, Carmen 

informou que já havia 
recebido mais de 60 carti-
nhas, sendo que, segundo 
ela, o número aumen-
ta bastante quando se 
aproxima da data final 
para as entregas. Entre 
os pedidos que ainda não 
foram adotados há pedido 
de binóculos, bolas de 
futebol e basquete, urso 
de pelúcia, entre outros. 
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Divulgação TP

AParóquia Sagrado 
Coração de Jesus, 
de Candiota, em 

parceria com o Instituto 
Federal Sul de Minas Ge-
rais (IFSUL Minas), Cá-
ritas Diocesana, Diocese 
de Bagé e com o apoio do 
comércio e da Prefeitura 
de Candiota realizou, en-
tre os dias 30 de setembro 
e 24 de outubro, o curso 
de produção de alimentos 
doces e salgados. 

O curso aconteceu 

Curso de produção de alimentos 
pelo IFSUL Minas será concluído 

com formatura em Candiota

no salão da Comunida-
de Católica Imaculada 
Conceição de Candiota 
e foi ministrado no turno 
da noite, totalizando 50 
horas/aula com o pro-
fessor Vilmar Malaguez. 
Participaram do curso 
21 alunos que tiveram 
conhecimento em padaria 
industrial e confeitaria, 
além da produção de 
pães, doces e salgados.

O objetivo do cur-
so, inspirado no lema da 

QUALIFICAÇÃO

Evento de conclusão do curso será no próximo dia 18 de novembro

Campanha da Fraterni-
dade 2023 – “Dai-lhes 
vós mesmos de comer” 
(Mt 14,16), foi qualifi car 
pessoas da comunidade 
para serem capazes de 
gerar sua própria renda 
com o aprendizado do 
curso e serem inseridos 
no mercado de trabalho. 

Integrou o perío-
do do curso, um bingo 
beneficente no dia 17 
de outubro, que teve por 
finalidade, auxiliar nas 

despesas, momento em 
que foram apresentados 
para a comunidade local 
pães, cucas, bolachas, 
pizzas e bolos produzidos 
pelos alunos.

A formatura ofi cial 
de conclusão do curso 
será na próxima segun-
da-feira (18), a partir 
das 19h30, no salão da 
Comunidade Imacula-
da Conceição, contan-
do com a presença dos 
alunos, professor, freis, 
representantes do IFSUL 
Minas, poder público e 
familiares dos alunos. 

O curso contou 
com a participação de ho-
mens e mulheres. O aluno 
Jorge Farias, disse que o 
curso foi um aprendiza-
do muito bom. “Vamos 
aprendendo, podemos 
passar para outras pesso-
as. Foi ótimo e esperamos 
que outros aconteçam”.

Magda Mulé, que 
já é padeira e confeiteira, 
falou em aperfeiçoamen-
to. “Já trabalho na área, 
mas quando saiu a inscri-
ção eu quis fazer, porque 
amo essa profi ssão. Nun-
ca sabemos o sufi ciente, 
a gente sempre quer se 

aperfeiçoar, aprendi mui-
to neste curso. A palavra 
é gratidão e aguardo ou-
tros cursos”. 

O coordenador do 
curso, o frei Paulo Edu-
ardo Müller, falou sobre 
a importância do curso 
e parabeniza a todos. 
“Para nós, Paróquia, foi 
importante contribuir na 
formação destes novos 
profissionais. O amor 

com que todos se dedica-
ram ao curso revela que 
há um sonho e um desejo 
de uma vida melhor colo-
cados em cada esforço e 
na busca do aprendizado. 
São padeiros e confeitei-
ros de fato, com a mão 
na massa. Como diz o 
ditado ‘é melhor ensinar 
a pescar do que dar o 
peixe’. Parabéns a todos 
os formandos”, concluiu. 

Freis junto aos alunos e ministrante do curso

Turma aprendeu sobre doces e salgados
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Turmas de eletromecânica e mineração da SATC 
se formam nesta sexta-feira (15), em Candiota 

Divulgação TP

Evento vai ser realizado no Centro Cultural

Divulgação TP

Seminário regional vai debater 
alternativas para a transição 

energética em Candiota

FUTURO DO CARVÃO

Está marcado para o 
dia 4 de dezembro, 
a partir as 8h, no 

Centro Cultural da Vila 
Residencial, em Candiota, 
a realização do Seminário 
Regional “Alternativas 
para transição energética 
no Pampa”.

O evento é uma re-
alização do Consórcio 
Público Intermunicipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico dos Municípios da 
Bacia do Rio Jaguarão 
(Cideja), Polo de Inovação 
Energética e Ambiental do 
Pampa Gaúcho, Instituto 
Padre Josimo, Prefeitura 
de Candiota, Câmara de 
Vereadores e Vereadoras 
de Candiota, Sindicato 
dos Mineiros de Candiota 
e Universidade Federal do 
Pampa (Unipampa). 

Ao Tribuna do 
Pampa, Hermelindo Fer-
reira, do Sindicato dos 
Mineiros e integrante da 
organização, explicou 
que será uma manhã de 

O CTG Candeeiro do Pago, em Candiota, O CTG Candeeiro do Pago, em Candiota, 
será palco da conquista dos alunos que estão será palco da conquista dos alunos que estão 
se formando em eletromecânica e mineração, se formando em eletromecânica e mineração, 
do curso técnico da Associação Beneficente da do curso técnico da Associação Beneficente da 
Indústria Carbonífera de Santa Catarina (SATC). Indústria Carbonífera de Santa Catarina (SATC). 
A formatura está marcada para acontecer nesta A formatura está marcada para acontecer nesta 
sexta-feira (15), às 19h. sexta-feira (15), às 19h. 

Os 19 alunos, sendo três da eletromecâni-Os 19 alunos, sendo três da eletromecâni-
ca e o restante da mineração, enfrentaram dois ca e o restante da mineração, enfrentaram dois 
anos e meio de curso, sendo que a cada semestre anos e meio de curso, sendo que a cada semestre 
eles foram até a SATC para a semana de imersão eles foram até a SATC para a semana de imersão 
com aulas presenciais, visitas técnicas, labora-com aulas presenciais, visitas técnicas, labora-

apresentações e debates 
sobre as alternativas para 
se buscar uma transição 
energética justa e inclu-
siva no Pampa Gaúcho. 
Ele ainda destacou ser um 
dia bastante significativo, 
pois 4 de dezembro é o 
dia do Mineiro. “Estamos 
convidando as autoridades 
aqui da região, os prefei-
tos que foram eleitos nas 
cidades vizinhas, e nós 
queremos trazer também 
uma rodada de conver-
sas, com depoimentos de 
pessoas que tiveram a sua 
vida relacionada ao traba-
lho da mineração, com ex-
periências relacionadas às 
atividades da mineração, 
empresários. Acreditamos 
que será um dia bastante 
produtivo”, afirmou. 

Conforme Herme-
lindo, na data também será 
apresentado um livro pelo 
Instituto Padre Josimo, 
que faz um compilado de 
informações, documentos, 
debates dos últimos dois 

anos quando se começou a 
intensificar o trabalho so-
bre a transição energética.

USINA CANDIOTA

Um dos assuntos 
principais de debate são 
voltados a Usina de Can-
diota, pertencente a Âm-
bar Energia, que ainda 
vive o impasse de sua 
continuidade, pois seus 
contratos de venda de 
energia se encerram no 
próximo dia 31 de de-
zembro. Acerca do tema, 
Hermelindo diz que o 
futuro ainda é incerto. “É 
um tema que nos preocu-
pa. Precisamos reunir o 
maior número de autori-
dades aqui em Candiota, 
chamar essas autoridades 
para toda preocupação 
em relação a este tema da 
renovação dos contratos 
da usina. Esse grupo de 
autoridades que está lá em 
Brasília, o Cideja, os ve-
readores atuais, alguns ve-

readores que foram eleitos 
agora também já bastante 
preocupados também se 
dirigiram para Brasília, a 
comissão aqui do Carvão 
está lá em Brasília. Todas 
as pessoas estão bem aten-
tas a essa problemática aí 
que está envolvendo em 
busca de soluções. A gente 
ainda não tem algo defini-

do, há comentários de que 
a usina não para, de que 
ela pode gerar energia até 
para o próprio quadro de 
indústrias, que compõem 
o grupo J&F, visto a Âm-
bar ser apenas um braço 
desse grupo. Isso tam-
bém é algo que preocupa 
futuros investimentos e 
o próprio crescimento da 

nossa região, o desenvol-
vimento de projetos que 
há muito tempo a gente 
vem trabalhando para que 
se desenvolvam, como é 
o projeto da gaseificação. 
Então as coisas estão bem 
incertas, nada se tem cer-
teza do que vai acontecer 
em um futuro próximo”, 
manifestou.

Os 19 alunos enfrentaram dois anos e meio de curso, 
com algumas aulas presenciais em Santa Catarina

CONQUISTA

tórios e avaliações. Conforme informado pela tórios e avaliações. Conforme informado pela 
Secretaria de Educação, as bolsas foram pagas Secretaria de Educação, as bolsas foram pagas 
com subsídio de 50% do valor das mensalidades com subsídio de 50% do valor das mensalidades 
pela Prefeitura, e os outros 50% custeados pelo pela Prefeitura, e os outros 50% custeados pelo 
próprio aluno. “Na semana de imersão tiveram próprio aluno. “Na semana de imersão tiveram 
100% de investimento da Prefeitura, com hospe-100% de investimento da Prefeitura, com hospe-
dagem e transporte”, informou a equipe. dagem e transporte”, informou a equipe. 

Vale ressaltar que a Prefeitura Municipal, Vale ressaltar que a Prefeitura Municipal, 
por intermédio da Secretaria, firmou parceria por intermédio da Secretaria, firmou parceria 
com a entidade no mês de agosto de 2022, com a entidade no mês de agosto de 2022, 
quando lançou as duas primeiras turmas, em ato quando lançou as duas primeiras turmas, em ato 
realizado no Polo Educacional. realizado no Polo Educacional. 
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A mini corte será representada por 
Marina Santos Moura, Laura Pereira Pinto, 

Laura Medeiros Rosa e Manuela Zanetti

Silvana Antunes TP

Igreja comemorou seus 173
 anos no dia 10 de novembro

Nos dias 7, 8, 9 e 10 de 
novembro, a comu-
nidade de Pinheiro 

Machado comemorou os 
173 anos da paróquia Nossa 
Senhora da Luz, localizada 
no centro da cidade. Segun-
do o padre Júnior Conrado, 
a celebração contou com 
a presença de um grande 
número de fiéis, foi muito 
festiva e marcou a memória 
da criação da paróquia. 

O COMEÇO DE TUDO
 

Segundo informou 
o padre Júnior, a história 
da igreja se confunde com 
a da cidade, sendo que a fé 
a devoção chegaram antes 

ANIVERSÁRIO

Pinheiro Machado celebra os 173 anos 
da paróquia Nossa Senhora da Luz 

mesmo de o município ser 
emancipado. “A devoção à 
Nossa Senhora da Luz, em 
Pinheiro Machado, nasceu a 
partir de Dutra de Andrade, 
que estando cego, prometeu 
que se lavando os olhos na 
cacimba, chamada Cacimba 
do Camacho, e voltasse a 
enxergar, ele construiria 
uma capela em honra à 
Nossa Senhora da Luz. 
Combinou isso com seu 
amigo Nico de Oliveira e, 
então, feito isso, se criou a 
primeira capela”, contou. 

Esta primeira foi 
construída no terreno doado 
por Niko de Oliveira, em 10 
de abril de 1851, e por meio 
da lei de número 215 de 10 

de novembro de 1851, 
cria-se a capela curato 
com a invocação de Nossa 
Senhora da Luz, na coxi-
lha do Veleda, lugar de-
nominado Cacimbinhas. 
“Nesses 173 anos de uma 
bonita história de religiosi-
dade do povo, a igreja vem 
se mantendo. E hoje nós 
estamos com vários tra-
balhos pastorais, sempre 
voltados ao cuidado com a 
vida dos mais pobres, com 
as pastorais sociais, com a 
Cáritas, pastoral da saúde, 
pastoral da juventude, 
pastoral familiar, pastoral 
da visitação, os projetos 
sociais, o Pelotão Mirim, 
o Acórdes de Luz, que tem 

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 31/10/2024ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 31/10/2024

Prestigie as sessões ordinárias todas as Prestigie as sessões ordinárias todas as 
quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente ou quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente ou 

pela internet, através do site www.camarahulhanegra.rs.gov.brpela internet, através do site www.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra

INDICAÇÕESINDICAÇÕES
Do Vereador DALVIR ZORZI - Do Vereador DALVIR ZORZI - 540/2024 540/2024 
- Solicita ao Poder Executivo a realização - Solicita ao Poder Executivo a realização 
de obras de patrolamento e encasca-de obras de patrolamento e encasca-

lhamento nas estradas do Assentamento Tapete Verde. lhamento nas estradas do Assentamento Tapete Verde. 
541/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 541/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
obras de patrolamento e encascalhamento nas estradas obras de patrolamento e encascalhamento nas estradas 
do Assentamento Banhado Grande. 542/2024 - Solicita ao do Assentamento Banhado Grande. 542/2024 - Solicita ao 
Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento nas estradas do Assentamento Nova encascalhamento nas estradas do Assentamento Nova 
Querência.Querência.
Do Vereador VOLNEI DOMINGO MANFRON - Do Vereador VOLNEI DOMINGO MANFRON - 543/2024 543/2024 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de pa-- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de pa-
trolamento e recuperação das estradas do Assentamento trolamento e recuperação das estradas do Assentamento 
Capivara A.Capivara A.
Do Vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - Do Vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 544/2024 544/2024 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de pa-- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras de pa-
trolamento, encascalhamento e colocação de bueiros na trolamento, encascalhamento e colocação de bueiros na 
estrada que vai da Colônia Trigolândia até a ponte sobre estrada que vai da Colônia Trigolândia até a ponte sobre 
o Rio Jaguarão, nas proximidades da UTE Pampa Sul. o Rio Jaguarão, nas proximidades da UTE Pampa Sul. 
545/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 545/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
obras de patrolamento e encascalhamento na estrada do obras de patrolamento e encascalhamento na estrada do 
Quebracho, até o Sr. Talvane Meirelles. 546/2024 - Solicita Quebracho, até o Sr. Talvane Meirelles. 546/2024 - Solicita 
ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento 

e encascalhamento nas estradas do Assentamento Palmei-e encascalhamento nas estradas do Assentamento Palmei-
ras. 547/2024 - Solicita ao Poder Executivo a substituição ras. 547/2024 - Solicita ao Poder Executivo a substituição 
das lâmpadas queimadas ou danificadas no sistema de das lâmpadas queimadas ou danificadas no sistema de 
iluminação pública da Rua Dirceu Araújo. 548/2024 - Solicita iluminação pública da Rua Dirceu Araújo. 548/2024 - Solicita 
ao Poder Executivo a substituição das lâmpadas queimadas ao Poder Executivo a substituição das lâmpadas queimadas 
ou danificadas no sistema de iluminação pública da Rua ou danificadas no sistema de iluminação pública da Rua 
Vanderlei Lopes. 549/2024 - Solicita ao Poder Executivo a Vanderlei Lopes. 549/2024 - Solicita ao Poder Executivo a 
substituição das lâmpadas queimadas ou danificadas no substituição das lâmpadas queimadas ou danificadas no 
sistema de iluminação pública da Rua Ari Coelho.sistema de iluminação pública da Rua Ari Coelho.

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICASDESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS
Projeto de Lei Municipal nº 041/2024 - Autor: PODER Projeto de Lei Municipal nº 041/2024 - Autor: PODER 
EXECUTIVO - EXECUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal 
a Prorrogar o Prazo dos Auxiliares de Inspeção.a Prorrogar o Prazo dos Auxiliares de Inspeção.
Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.Situação: BAIXA PARA AS COMISSÕES.
Projeto de Lei Municipal nº 042/2024 - Autor: PODER Projeto de Lei Municipal nº 042/2024 - Autor: PODER 
EXECUTIVO - EXECUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal 
a Contratar Motorista para a SMS. Situação: BAIXA PARA a Contratar Motorista para a SMS. Situação: BAIXA PARA 
AS COMISSÕES.AS COMISSÕES.

LEITURA DE PARECERESLEITURA DE PARECERES
COMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E TRIBUTAÇÃOCOMISSÃO DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E TRIBUTAÇÃO
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 037/2024 - Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 037/2024 - Assun-Assun-
to: Autoriza o Poder Executivo a Abrir Crédito Suplementar to: Autoriza o Poder Executivo a Abrir Crédito Suplementar 

no Orçamento Vigente e dá outras providências. Voto do no Orçamento Vigente e dá outras providências. Voto do 
Relator: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: Relator: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: 
Mantém o Voto do Relator.Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 038/2024 - Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 038/2024 - As-As-
sunto: Institui Comissão Permanente de Acompanhamento sunto: Institui Comissão Permanente de Acompanhamento 
de Emendas Impositivas do Legislativo Municipal, Atribui de Emendas Impositivas do Legislativo Municipal, Atribui 
Gratificação aos Membros e dá outras providências. Voto Gratificação aos Membros e dá outras providências. Voto 
do Relator: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: do Relator: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: 
Mantém o Voto do Relator.Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 039/2024 - Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 039/2024 - Assun-Assun-
to: Autoriza o Poder Executivo a Abrir Crédito Suplementar to: Autoriza o Poder Executivo a Abrir Crédito Suplementar 
no Orçamento Vigente e dá outras providências. Voto do no Orçamento Vigente e dá outras providências. Voto do 
Relator: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: Relator: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: 
Mantém o Voto do Relator.Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 040/2024 - Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 040/2024 - As-As-
sunto: Institui e Inclui no Calendário Oficial de Eventos do sunto: Institui e Inclui no Calendário Oficial de Eventos do 
Município de Hulha Negra o evento “Festival Gospel”. Voto Município de Hulha Negra o evento “Festival Gospel”. Voto 
do Relator: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: do Relator: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: 
Mantém o Voto do Relator.Mantém o Voto do Relator.

as oficinas com os violeiros 
e também com quem quer 
aprender a tocar cavaquinho. 
A gente vai tocando, vai 
levando esse projeto de 
pessoas que acreditaram 
e que colocaram a sua fé 
na mãe de Jesus e nossa”, 
concluiu padre Júnior. 

Neste ano, de acordo 
com o padre, igrejas no 
mundo todo estão cele-
brando o ano da oração 
em preparação ao jubileu 
dos 2 mil e 25 anos do 
nascimento de Jesus Cristo. 
“Já preparando também o 
nosso coração para celebrar 
essa grande festa que Deus 
deu ao mundo, o seu filho, 
Jesus”. 

Concurso escolheu a corte mirim 
que irá representar a 41ª Feovelha 

Evento aconteceu no 
clube Luz e Ordem 

e contou com 18 
participantes

BELEZA INFANTIL

Aconteceu no do-
mingo (10), a escolha 
das meninas que irão 
compor a corte mirim 
da 41ª edição da Feira e 
Festa Estadual da Ovelha 
(Feovelha), em Pinheiro 
Machado, marcada para 
acontecer entre os dias 
29 de janeiro a 2 de feve-
reiro de 2025, no Parque 
Charrua. A escolha que 
foi uma inovação pen-
sada pela atual diretoria, 
que tem como presidente 
Paulinho Alves, contou 

com a participação de 18 
meninas, entre 6 a 9 anos 
de idade, que encantaram 
as juradas, Adriane Santos, 
Rozana Moraes e Morgana 
Soares, além do público 
presente que lotou o clube 
Luz e Ordem. Uma das 
coordenadoras do evento, 
Vivian Alves, a Vivi, ex-
plicou que as meninas irão 
atuar juntamente com a 
corte adulta composta por 
Bethina Dias Henrique, He-
lena Alves Funari e Rayane 
dos Santos da Silva, esco-

lhidas no mês de agosto. 
“Elas vão estar mais na 
divulgação no município 
e durante os quatro dias de 
Feovelha, juntamente com 
a nossa corte adulta”, dis-
se, destacando o concurso 
como um sucesso.

Além disso, Vivi 
comentou que as juradas 
tiveram a difícil tarefa 
de escolher apenas três 
meninas, pois, segunda 
ela, todas estavam lindas. 
“E vai ter um dia, acredito 
que seja na abertura oficial 

do evento, que todas as 
18 participantes vão ser 
chamadas para estarem 
junto com as escolhidas”, 
afirmou. As vencedoras 
desta primeira edição 
são, Marina Santos Mou-
ra, Laura Pereira Pinto, 
Laura Medeiros Rosa 
e Manuela Zanetti, que 
foi escolhida por meio 
de uma votação reali-
zada pelas redes sociais 
do Sindicato Rural de 
Pinheiro Machado e da 
Feovelha.
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Jadre Cruz e sua moto são uma atração a parte

SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 11 DE NOVEMBRO DE 2024

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas

Ata Aprovada
Ata nº 37/2024 referente a sessão 

ordinária do dia 04 de Novembro de 2024.

Projetos a serem apregoados
Projeto de Lei Ordinária 1.804/2024 - Ementa: Estima 
a receita e fixa a despesa do município de Pedras Altas 
para o exercício financeiro de 2024. Autoria: Poder 
Executivo. Destino: Leitura

Pedido de Informação 09/2024 - Ementa: O Vere-
ador que este subscreve vem pelo presente solicitar 
que o Poder Executivo Municipal informe ao Poder 
Legislativo, quais foram os totais gastos com cursos e 
treinamentos do Poder Executivo Municipal no período 
de setembro e outubro de 2024, compreendendo os 
valores de diárias e inscrições dos servidores em cur-
sos. Este pedido tem origem no fato de que munícipes 
e servidores tem manifestado preocupação com os 
elevados valores gastos pelo Poder Executivo Muni-
cipal em qualificação de servidores, especialmente os 
ocupantes de cargos em comissão, neste período de 
final de mandato. Autoria: Arildo Madruga Medeiros. 

Público lotou imediações da praça Álvaro Chaves

MOTOCICLISMO

J.André TP

Custeado totalmen-
te com recursos de 
mais de 90 patroci-

nadores - praticamente 
todos de Pinheiro Ma-
chado, os organizadores 
do 1º Cacimbinhas Moto-
fest, o moto-casal Valdeir 
Papaléguas e Daniele 
Brum e o empresário 
Jesus Benê Castro, clas-
sificaram o evento como 
sucesso e já estão proje-
tando a segunda edição.

As imediações da 
praça Álvaro Chaves, 
a Pracinha,  se trans-
formaram num gran-
de estacionamento de 
motos, camping, pra-
ça de alimentação, bem 
como, foi montado um 
palco por onde passa-
ram diversas bandas.

Na noite de sábado 
(9), a banda ícone pinhei-
rense, Dona Zica, animou 
a todos os presentes com 
sua pegada do melhor do 
pop e do rock brasileiro. 
Centenas de motociclis-
tas de várias partes do RS 
e também de países vizi-

1º Cacimbinhas Motofest é considerado 
sucesso em Pinheiro Machado

nhos visitaram a Terra da 
Ovelha, movimentando 
a cidade e o comércio 
local, como rede hote-
leira e postos de com-
bustíveis, entre outros.

Presença sempre 
marcante em eventos des-
ta natureza, o amante do 

Votação: Aprovado por unanimidade
Indicação 37/2024 - Ementa: Que o Poder Executivo 
Municipal, estude a possibilidade de concessão de auxílio 
alimentação nos três primeiros meses de licença saúde 
dos servidores. Autoria: Diego dos Santos Marques. Vo-
tação: Aprovada por unanimidade
Pedido de Providências 43/2024 - Ementa: Que o Poder 
Executivo Municipal, através de sua Secretaria competen-
te, realize com urgência uma manutenção na estrada que 
vai da do Umbú (Empresa Puro Grão) até a Estância do 
Paredão. Autoria: Diego dos Santos Marques. Votação: 
Aprovada por unanimidade
Pedido de Providências 44/2024 - Ementa: Que o Poder 
Executivo Municipal, através de sua Secretaria compe-
tente, providencie o patrolamento nas principais estradas 
das localidades Assentamento Gloria, Regina, Lago Azul 
e Santa Inês. Autoria: Antônio Prestes. Votação: Aprovada 
por unanimidade
Pedido de Providências 45/2024 - Ementa: Que o 
Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria 
competente, providencie a limpeza e roçado no pátio do 
alojamento dos professores nas Escolas do interior do 
Município. Autoria: Maria Eliana Nobre Azevedo. Votação: 

Os organizadores Papaléguas e Jesus Benê

motociclismo e pelotense 
Jadre Cruz, disse que seu 
destino seria o Uruguai 
neste fim de semana, 
porém não pode deixar 
de atender ao convite 
de Pinheiro Machado. 
Jadre é uma atração com 
sua moto por onde passa. 

Papaléguas e Je-
sus Benê agradeceram 
a todos que ajudaram 
na realização do evento. 
“Esse mundo motoci-
clístico é uma grande 
irmandade e o resultado 
é esse, maravilhoso”, 
resumiu Papaléguas .

Aprovada por unanimidade
Pedido de Providências 46/2024 - Ementa: Que o 
Poder Executivo Municipal, através de sua Secreta-
ria competente, realize a manutenção da estrada da 
conceição e da ponte de concreto. Autoria: Diego dos 
Santos Marques. Votação: Aprovada por unanimidade
Pedido de Providências 47/2024 - Ementa: Que o 
Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria 
competente, realize a manutenção nas estradas do 
Passo da Areia e Cerro do Baú. Autoria: Diego dos 
Santos Marques. Votação: Aprovada por unanimidade
Pedido de Providências 48/2024 - Ementa: Que o 
Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria 
competente, providencie a colocação de bueiros na 
Avenida Teodoro Afonso Peixoto onde há locais ainda 
sem esgoto devidamente tratado e com o respectivo 
encanamento nas sarjetas. Autoria: Diego dos Santos 
Marques. Votação: Aprovada por unanimidade
Pedido de Providências 49/2024 - Ementa: Que o 
Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria 
competente, providencie melhorias na estrada na loca-
lidade do nascente. Autoria: Marco Antonio Machado 
Costa. Votação: Aprovada por unanimidade
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